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Toño Echevarría solo respeta el 
dinero, los candidatos no le importan    

*Hace 40 años lo dijo Emilio M. González  
José María Castañeda 

Para muchos causó 
extrañeza que el ex 
gobernador del estado, el 
millonario Antonio Echevarría 
Domínguez, se inclinara a 
favor de la candidatura a 
presidenta de la república de 
Xóchitl Gálvez,  señalando 
con esto a varios medios 
escritos y electrónicos de 
la capital del estado, que el 
propietario de la empresa de 
Cola, estaba traicionando a 
la abanderada de Morena, 
Claudia  Sheinbaun. 
Lo anterior para el reportero 
no es ninguna novedad, 
ya que Don Toño, siendo 
gobernador del estado llegó 
a decir en medios escritos, 
quien decía que apostaba 
pesos contra tostones, que 

le iba a equis candidato 
y un reportero aceptó la 
apuesta, por cierto todo 
verbal reclamando después 
el pago, respondiendo el 
hombre más rico de la 
entidad que si se “cagaba 
en la constitución lo mismo 
hacía con su palabra”. Fueron 
palabras textuales que 
recogió en su momento los 
periódicos estatales como el 
Express y posteriormente el 
Realidades.
Toño Echevarría, lo ha dicho 
que él no cree más que en 
el dinero, situación que le 
creemos, luego que lo mismo 
llegó a decir su compadre 
Don Emilio M González,  
hace más de 40 años en 
una ocasión en la que me 
tocó en suerte entrevistarlo 
cuando yo iniciaba en el 

periodismo, laborando para 
la desaparecida Voz de 
Santiago, y dijo a pregunta 
del entonces novel reportero,  
Don Emilio, apoyará algún 
día la campaña de Antonio 
Echevarría si este deseara 
incursionar  en política, en 
ese momento don Emilio 
dejó el vaso donde ingería su 
tradicional solera de Bacardi, 
y mirándome a los ojos me 
dijo ”Güero  mi Compadre 
Toño es el primer capital del 
estado, si lo hago gobernador 
se vuelve loco, ya que al único 
que respeta es al dinero, por 
todo lo anterior el que diga la 
prensa estatal que Don Toño 
traicionó a la Sheibaunm 
para apoyar a la Xóchitl, no 
nos extraña ya que hace 
más de 4 décadas lo había 
advertido Don Emilio.   

La obra social es justicia para Santiago: Eduardo Lugo 
José María Castañeda 

La mañana de este lunes, fue de bastante 
actividad para el presidente municipal, 
Profesor Eduardo Lugo López, quien 
con la tarea a cuestas de recuperar su 
palabra empeñada con sus representados, 
estuvo en la región de las Haciendas 
donde haciéndose acompañar por la casi 
totalidad de los vecinos del poblado de la 
Higuerita, dio el banderazo de arranque de 
una obra cuyo costo abarcará la suma de 
dos millones ciento setenta y ocho mil 632 
pesos.
Mismos que se aplicarán en la construcción 
de 11,323 M2 de concreto ahogado, en 
el acceso a este poblado se construirá 
además 730 m”2 de untas de concreto  
ahogado del vado a la base de empedrado 
con un lavadero de concreto y 240 metros 
de dentellones, el Profe Lugo como es 
conocido entre los Santiaguenses, dijo 
además que la inversión total es cien por 
ciento municipal misma que asciende a 
la suma de 2 millones 178 mil 632 pesos  
con 75 centavos, el presidente de los 
Santiaguenses visiblemente emocionado 
expresó que el gasto en la realización de 

estas obras de beneficio social, no son más 
que obras que llevan un poco de justicia 
social para nuestros pueblos.
Por todo lo anterior, no nos queda la menor 
duda que el cinto estará  bastante ancho 
para todo aquel que aspire a suceder en 
el cargo al profesor Eduardo Lugo,  quien 
además de la obra social  que anteriores 
alcaldes ya le adeudaban al pueblo, ha 
puesto en su lugar un  sistema burocrático 
caduco y corrompido, donde como en los  
tiempos del régimen de Fidel 
Velázquez Sánchez, se llega a 
los máximos extremos con tal 
de lograr las prebendas como se 
hacía en anteriores gobiernos, 
donde la burocracia era punta 
de lanza para boicotear 
administraciones que como fue 
el caso del gobierno de Eduardo 
Valenzuela Alba, el popular 
Gordo Valenzuela  no vacilaron 
hasta lograr el desafuero del 
popular Gordo Valenzuela.
Esas viejas prácticas las 
pusieron en marcha aquí en 
Santiago, donde de manera 
inexplicable el pasado fin de 

semana amanecieron la casi totalidad de 
los camiones de aseo público, amanecieron 
con fallas mecánicas incluyendo un camión 
nuevo de agencia que el gobernador donó 
para Villa Hidalgo, y que no tenía ni tres 
meses dando el servicio de recolección de 
basura en el poblado allende al río,  Eduardo 
Lugo dijeron los hacendemos la mañana de 
ayer es una persona noble que no se dobla 
por eso lo queremos otros 3 años más 
expresaron.
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Marcelo Ebrard Casaubón, kaput

Momento Político 

De trascendencia la 
comparecencia de 

funcionarios ante el 
Congreso del Estado 

El partido político Movimiento 
Ciudadano (MC), por medio de su 
dueño, Dante Delgado Ranauro, le 
abrió una puerta al excanciller Marcelo 
Ebrard Casaubón, con la posibilidad de 
que llegue a la candidatura presidencial 
por este partido, ahora que al parecer 
el Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) ya le dio palo a 
Ebrard definitivamente, pese a la lucha 
que promovió el excanciller.
Según varios analistas políticos, lo 
dicho por Dante Delgado, pareciera 
más bien una ofensa o una burla 
para Ebrard Casaubón, al decir que el 
gobernador del estado de Nuevo León, 
Samuel García es una opción interna 
y Marcelo una externa, como si nada 
más le hubiese dorado la píldora al 
también conocido como (el carnal 
Marcelo). Sin embargo, ahora habrá 
que ver la decisión que tome el propio 
Marcelo, debido a que constantemente 
decía que no se iría de Morena ni sería 
candidato independiente; tal vez 
por la esperanza de que el tribunal 
electoral le diera la razón y se llegara 
a otra ronda interna de Morena para la 
selección del coordinador de la cuarta 
transformación.
El problema es que Marcelo Ebrard 
ya no las tiene todas consigo o más 
bien, jamás las tuvo para llegar a ser 
el coordinador de Morena y, menos 
con el berrinche y encaprichada que 
se dio al no ser el ungido de acuerdo 
a las encuestas de Morena en donde 
salió favorecida la doctora Claudia 
Sheinbaum.
Aunque existe la posibilidad de que 
Marcelo sigua teniendo seguidores, lo 
más probable es que quienes aún lo 
siguen lo estén haciendo con alguna 
intención de interés y no porque 
estén convencidos de que llegará a 
algo o a alguna determinación legal 
que desplace a la señora Sheinbaum; 
aunque esto ya suena más a un sueño 
guajiro para don Marcelo.
Pero como hoy en día la situación 
política en el país ha dado muestras 
incongruentes en lo que es 
precisamente la política en sí, todo 
podría suceder y que Ebrard Casaubón 
pudiera salir con alguna sorpresa o que 
tenga un as bajo la manga; porque a la 
mejor a algo se está ateniendo y por 
lo mismo no ha perdido la esperanza y 
más, a sabiendas de que ya es su último 
tren político para seguir mamando del 
presupuesto en puestos de altura, de 
la política mayor, de altos vuelos y no 
uno más del montón.
Sin embargo, lo mejor sería que 

Marcelo Ebrard fuera el abanderado de 
MC para la Presidencia de la República, 
para que se dé cuenta por sí mismo de 
que no cuenta con el potencial para 
llegar a la grande, que no es lo que 
piensa de sí mismo ni lo que le dicen 
sus aún aduladores, porque de que los 
hay, los hay y, obviamente que quienes 
le siguen dando cuerda a Marcelo de 
que sí se puede, de que quién dujo que 
no se puede, que es el non plus ultra y 
de que nadie como él para tomar las 
riendas de la Nación mexicana, tal vez 
lo estén haciendo con algún fin avieso 
con la esperanza de que si Marcelo no 
llega a nada, de todos modos algunos 
de esos aduladores tal vez logren algo, 
lo que caiga.
Pero como sea, MC no tiene ningún 
futuro con ninguno de sus candidatos 
que presente, porque si bien las 
comparaciones son odiosas, a MC le 
podría ir todavía mejor con Marcelo 
Ebrard que con Samuel García, ya que 
si bien García ganó la gubernatura 
de Nuevo León fue de pura chiripa y 
no por ser un gran político, su mismo 
actuar ahora ya como gobernador lo 
dice todo y, tal y como dicen varios 
analistas: si no ha podido gobernar su 
propia entidad, qué se podría esperar 
en el hipotético caso de que llegara a 
presidente del país.
A nivel nacional Marcelo Ebrard 
perdió muchos simpatizantes debido 
a su comportamiento caprichoso 
y de niño malcriado al no resultar 
triunfador en la encuesta interna de 
Morena, por su berrinche y pataleo 
al no reconocer el triunfo de Claudia 
Sheinbaum, al impugnar de tal manera 
como si en verdad se haya sentido 
como el ungido por los dioses y la 
alineación de planetas a su favor, 
como si mereciera por derecho a ser 
el próximo presidente de México; pero 
la realidad lo ha bajado de su nube, 
un bajón que aún él no ve, no siente 
o no reconoce abiertamente o tal vez 
seguirá pensando que ha sido una 
injusticia lo que le ha sucedido con las 
fuerzas vivas de la política.
Marcelo Ebrard como secretario de 
Relaciones Exteriores dio muchas 
muestras de ser un diplomático de 
altura debido a su buen desempeño 
como tal al salir avante en varios 
conflictos serios de política exterior, 
salvando varios escollos para la 
administración encabezada por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador; sin embargo, con su berrinche 
y pataleo demostró falta de madurez.
Sea pues. Vale.

De gran trascendencia 
se puede considerar la 
comparecencia de los 
funcionarios del gobierno 
del estado, ante el congreso, 
sobre sus actividades a 
desarrollar en beneficio de 
los nayaritas y crecimiento 
en el mejoramiento de la 
entidad y sobre el particular, 
informo la Presidenta Alba 
Cristal Espinoza Peña que el 
24 de octubre el eje ejecutor 
fue el Desarrollo Regional 
Sostenible para el Bienestar. 
Los que comparecieron 
fueron: La secretaria de 
infraestructura, cuyo titular 
es Gerardo Estrada Escobar; 
La secretaria de desarrollo 
sustentable, con el titular 
MC. Cesar Octavio Lara 
Fonseca. El otro eje ejecutor 
es disminuir la Pobreza y la 
Desigualdad; Comparecerá 
la secretaria de salud, con 
su titular, el doctor José 
Francisco Munguia Pérez. A 
otro tema.. El gobernador 
del estado, doctor Miguel 
Ángel Navarro Quintero, 
asistió a un interesante 
evento que tuvo lugar en la 
plaza principal de Sayulita, 
municipio de Bahía de 
Banderas, denominado 
“Fandango por la Música” 
dentro del marco de 
la estrategia nacional 
de lectura, impulsado 

por el Presidente de 
México, Andrés Manuel 
López Obrador. Ahí se 
destacó la presencia de la 
doctora Beatriz Gutiérrez 
Müeller, quien destacó 
la importancia de la 
lectura e hizo referencia 
de cuando empezó a 
leer. La participación de 
destacados escritores 
le dieron relevancia al 
fandango. Por su parte, 
Navarro Quintero recordó 
cuando en la secundaria 
leyó el Quijote de la Mancha, 
un libro extraordinario 
con un protagonista 
orientado por su sueño, 
por sus convicciones, por 
un espíritu que puede 
transitar con el orgullo 
de sí mismo y el ánimo 
de emprender altura. La 
Presidenta municipal, 
Geraldine Ponce, supervisó 
la obra de rehabilitación 
y equipamiento de pozo 
profundo “Reforma 1” que 
ya va al 90% y beneficiará 
dentro de breve a las 
colonias Paraíso, Conchas, 
Valle Verde, Valle de 
la Cruz, Ampliación 
Paraíso, Los Tulipanes, 
Valle de Zaragoza y 
Fraccionamiento Villas del 
Paraíso. Hasta la próxima. 
Brígido Ramírez Guillén. 
Decano del periodismo

Hermano del Regidor Alan Aldana, 
vendía cerveza sin permiso del 

Comité de Acción Ciudadana  
José María Castañeda 

Luego de las acusaciones 
que por corrupción hiciera el 
regidor Perredista Alan Aldana 
en contra del departamento 
de fiscales, de manera 
concreta en contra del jefe 
de la oficina Guadalupe 
Manzano, el día de ayer al 
encontrarnos al funcionario 
aludido le preguntamos qué 
era lo que sucedía en su 
departamento y si era verdad 
las acusaciones que el regidor 
vertió en su contra, dijo que 
nada era cierto.
Lo que en verdad sucedió 
dijo Lupe  Manzano, es que 
el pasado fin de semana  
aprovechando que en el 
poblado de Valle Lerma, 
se festejaban las fiestas 
patronales del lugar un 
hermano se puso a vender 
cerveza al público sin contar 

con el permiso respectivo, 
cosa que molestó a quienes 
integran el Comité de 
Acción Ciudadana, por lo 
que se actuó de  acuerdo 
al reglamento, cosa que 
molestó al regidor, quien 
telefónicamente me 
contactó, por lo que al 
llamarlos a cuentas estos 
manifestaron que  solo 
cumplían con su deber tras 
la inconformidad manifiesta 
de los integrantes del CAC 
de Yago, y al notificarle 
lo anterior al regidor este 
dijo que el permiso para 
que su hermano vendiera 
cerveza se lo había dado el 
presidente municipal, cosa 
que el alcalde desmintió.
Todavía el director del 
departamento de fiscales dijo 
que iba a hablar con Aldana, 
para que le hablara de los 
actos de corrupción y que yo 

no he detectado, ya que dijo 
no he detectado dobles folios 
como en anteriores gobiernos 
se hacía, El problema de la 
venta de cerveza que sin 
consentimiento del Comité 
de Acción Ciudadana de Valle 
Lerma, su hermano hacía, 
cuando Alan Aldana, me dijo 
que era con consentimiento 
del presidente Eduardo Lugo, 
todavía le dije si el jefe  te 
autorizó la venta de cerveza  
está bien,  pero al no existir 
tal permiso por parte de la 
autoridad municipal, queda 
claro que lo hecho por el 
regidor, no fue sino un claro 
acto de abuso de autoridad en 
contra de su misma gente, es 
decir la gente de Valle Lerma, 
pero lo tendrá que aclarar el 
propio regidor Alan Aldana, 
explicó Guadalupe Manzano, 
jefe del departamento de 
fiscales del municipio.

Presidente de la ganadera local de 
Santiago, nada hace por sus representados 

José María Castañeda 

La Asociación Ganadera Local no 
nos sirve para nada, dijeron para 
el reportero de Gente y Poder 
ganaderos de la región, luego 
de escuchar la denuncia pública 
que hiciera el ex presidente de 
la asociación ganadera, Pedro el 
“Perico” Anguiano Ceceña, quien 
en entrevista para un noticiero 
local manifestó su inconformidad 
porque los ganaderos no podían 
vender ni siquiera un becerro que 
les permitiera sufragar los gastos 
más elementales de su familia.
Los ganaderos entrevistados que 
pidieron la omisión de sus nombres 
para acceder a la entrevista, 
dijeron que el presidente de la 
ganadera local, un personaje que 
dijeron es originario del poblado 
del Quemado, no hace nada para 

darle solución a  la demanda de sus 
representados, es más añadieron, 
ni siguiera hace acto de presencia 
a las oficinas que la ganadera tiene 
en la Avenida Amado Nervo, antes  
la asociación tenía un centro de 
acopio  de compra de ganado 

en terrenos de Puerta Azul, por 
el ramal carretero que conduce 
al crucero de Santiago, con la 
carretera internacional número 15 
México Nogales, donde aseguran 
que los compradores del ganado 
vacuno eran compradores de 
Su- Karne, ahí  los ganaderos 
teníamos oportunidad  de vender 
la becerrada en cualquier mes 
de año claro que como cualquier 
empresa  ponían topes de peso 
para comprar becerros.
Sin embargo explicaron los 
ganaderos inconformes, tal 
parece que es el mismo gobierno 
del estado es el que se opone a 
que vendamos, arrastrándonos 
con esa arbitraria medida a la 
hambruna y a carecer de dinero 
para la compra de artículos 
escolares, comida para surtir la 
despensa y hasta para efectuar 

compras elementales como son la 
adquisición de calzado, uniformes 
escolares, entre otras cosas. 
De que nos sirve que el gobernador 
del estado y el presidente municipal 
aporten  recursos para adquirir 
ganado de alto registro, en aras 
de mejorar la genética animal que 
de manera posterior sobre todo el 
Día del Ganadero son rifados en el 
perímetro de nuestra tradicional 
feria de primavera, por nuestra 
parte hicimos el compromiso de 
acudir a la próxima rueda de prensa 
que haga el señor Gobernador 
MANQ, para en la primera 
oportunidad hacerle la pregunta 
del porque no se le  permite a los 
ganaderos vender  aún que fuera su 
becerrada para sufragar los gastos 
más elementales que permitan la 
sobrevivencia de su  familia, por lo 
que quedamos pendientes.
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El Alcalde Eduardo Lugo dio el 
banderazo para rehabilitación 

de la calle Corona 
*Dicha obra tendrá un costo superior a un millón y 

medio de pesos, con recursos 100% municipal.
 Por: Martín García Bañuelos.

 
Santiago, Ixcuintla; Nayarit.-Tal y como se 
comprometió hace algunas semanas con 
los colonos de Los Pinos, hoy por la tarde, 
el alcalde, profesor Eduardo Lugo López, 
junto con los vecinos de esta colonia y de 
representantes del H. Cabildo, dieron el 
banderazo de obra, para la rehabilitación 
de la calle Corona.
En éstos trabajos de donde se realizará 
trazo y nivelación de esta calle, para 
colocar 1851 m2 de empedrado simple 
con base de arena, se colocarán 516 m2 
de banquetas y guarniciones, también se 
construirán dentellones de protección para 
el empedrado, 219 ml. de pintura para las 
guarniciones y se colocarán 7 luminarias 
led a lo largo de las calles.
Esta tan anhelada obra, se estará realizando 
con un monto de $ 1, 818, 601.50 pesos, con 
recursos 100% municipal, la característica 
de esta administración municipal, es llevar 
justicia social a las comunidades y colonias 

que necesitan este tipo de obras prioritarias 
que benefician a cientos de ciudadanos.
El alcalde señaló al decir, que en este tramo 
ya había el compromiso de una reparación 
mejor planeada, ya que por esta zona se 
contruira el hospital IMSS Bienestar por 
parte del gobierno estatal, entre otras 
importante obras y acciones tan necesarias 
en este municipio.
Asímismo, expresó, “gracias a Dios no 
tengo ningún familiar o pariente cercano a 
este lugar para que me diga cómo quiere 
la reparación de su calle o lugar, aquí no, 
nosotros venimos a trabajar por toda la 
comunidad y no con un amigo, familiar o 
influyente”.
Por último, el Edil dijo: “agradezco mucho 
el apoyo del H. Cabildo, que siempre 
me han apoyado en tomar las mejores 
decisiones en favor de los santiaguenses, 
aún nos queda un año y en el transcurso 
de él haremos todo lo que esté al alcance 
de este Gobierno Transformador para 
servir a mi pueblo”.

Como Rey Mago anda el 
Pipiripau, prometiendo los 

bueyes y la carreta en Santiago  
José María Castañeda 

El que trae su maquinaria de colaboradores 
bien aceitada es el diputado por el V Distrito 
Sergio González García, quien ahora bajo las 
siglas de MORENA o cuando menos haciendo 
creer que trae la bendición del partido en el 
poder, busca de nueva cuenta ser candidato 
a presidente municipal   
Por lo pronto el Pipiripau, como es 
ampliamente conocido en su poblado de 
nacimiento Toro Mocho, aunque  radica 
desde hace por lo menos 10 años en la Riviera 
nayarita Bahía de Banderas,  donde tiene 
un próspero negocio de venta de mariscos, 
cosa que hace creer que tiene dos domicilios 
diferentes en su credencial de elector, al 
igual que el ex presidente municipal de Tepic 
Francisco Castellón Fonseca, que siendo 
presidente  municipal por Tepic, en el proceso 
pasado solicitó licencia al cargo  para venirse 
a participar como aspirante a diputado por 
el V distrito, elección que Castellón Fonseca 
perdió precisamente con el Pipiripau, pero 
volviendo al tema   Sergio González García, 

ayer se vistió de Papá Noel, ya que en Villa 
Juárez regaló 3 mil pesos para una festividad 
religiosa.
Luego se vino a la cabecera municipal 
donde en un acto de  generosidad extrema  
de nueva cuenta echó mano a su billetera 
para sacar dinero para la compra de un aire 
acondicionado, para que los alumnos de  una 
escuela primaria no sufrieran los embates de 
la calor, y ayer cuando hacíamos un recorrido 
por la colonia Nuevo México, que es donde 
González  García  tiene su domicilio había un 
alegre convivio con permisionarios de taxis 
adheridos a la CTM, por  todo lo anterior 
nos atrevemos a decir que  el Pipiripau, al 
igual que la canción del hijo desobediente,  
anda echando mano no precisamente a su 
fierro, pero si a su cartera para  ganar votos, 
y es que por lo menos más de 3 décadas 
prometiendo lo bueyes y la carreta  en 
campañas políticas pasadas lo respaldan,  
nada más que no vaya a Villa Hidalgo porque 
le van a recordar el camión recolector que les 
prometió en campaña a diputado, que jamás  
les cumplió, es que así se las gasta Sergio.

Encabezan Navarro 
Quintero y Gutiérrez Müller, 

Fandango por la Lectura
Participa Nayarit, en la estrategia nacional de lectura

Bahía de Banderas, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero y la 
doctora Beatriz Gutiérrez Müller, encabezaron 
el evento denominado, “Fandango por la 
Lectura”, el cual se desarrolló en el Pueblo 
Mágico de Sayulita, en un ambiente de magia, 
color, alegría y lectura.
Este evento es parte de la estrategia nacional 
de lectura y en esta ocasión tuvo como país 
invitado a Haití. En el desarrollo del acto, el 
ejecutivo estatal agradeció a Gutiérrez Müller 
que Nayarit haya sido elegido para formar 
parte de esta importante actividad.
“Yo quisiera por su conducto, agradecerle al 
gobierno de la República programas como 
la “Escuela es Nuestra”, los cuales, nos han 
ayudado en muchísimo a dignificar nuestras 
escuelas, pero también nosotros hemos 
hecho lo propio, tratando a la par de dignificar 
también con recursos que hemos recaudado 
nuestras escuelas y llevar tecnología no como 
un propósito dirruptivo de una cultura, sino de 
agilización para penetrar en la lectura, al igual 
que a mi, por lo que usted mencionaba, mucho 
tiempo antes que usted, me tocó también 
tener un profesor en la secundaria que nos 
introdujo, el primer libro que a mí me tocó, es 
orientado por los sueños que nunca debemos 
de perder, penetrar en el libro de Don Quijote 
de la Mancha, un libro profundo que nunca 
deben perder las niñas y los niños”.
El mandatario nayarita, participó con la lectura 
del poema, “No olvides”, de Pedro Muñiz López, 
mientras que Gutiérrez Müller, lo hizo con un 
texto de Rosa Navarro, publicado en el año de 

1880, denominado, La Ilustración de La Mujer 
y que describe, cómo se concebía a la mujer en 
esos tiempos.
También se contó con la presencia y 
participación de funcionarias federales en 
diversas lecturas, además de la presentación 
del Ballet Nuevo Nayarit y Son de Tarima, así 
como de alumnas y alumnos de diferentes 
escuelas y de diferentes autoridades tanto 
locales, estatales y representantes de la 
iniciativa privada.
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Cuestiona Poder Legislativo acciones de Gobierno 
• Reconocen avances en materia de salud y desarrollo sustentable 

Tepic.- Bajo un diálogo de respeto y 
civilidad política, en Sesión Pública de 
Comparecencias de los funcionarios 
del eje Desarrollo Regional Sostenible 
para el Bienestar, las y los diputados 
integrantes de la Trigésima Tercera 
Legislatura, preguntaron sobre el 
estado que guarda la administración 
pública y de las tareas ejecutadas 
en el segundo año de Gobierno del 
Estado de Nayarit, en los rubros de 
salud, infraestructura y desarrollo 
sustentable.
En su intervención ante el Pleno de 
las y los legisladores, el secretario 
de Infraestructura, Gerardo Estrada 
Escobar, dio a conocer que se 
tuvieron un total de 274 acciones 
con una inversión de mil 418 millones 
de pesos, destinando 17 millones 
de pesos para el sector salud, 299 
al sector urbano, para educación 
56, en vialidades 206 millones de 
pesos, en sector carretero 334 
millones; afirmó que ningún gobierno 
estatal había tenido la capacidad de 
proyección y ejecución de obra con 
sus propios recursos; pormenorizó 
el tipo de obra ejecutada en 
vialidades, red carretera, ampliación 
y remodelación de hospitales, 
restauración de unidades deportivas, 
techumbres, planteles educativos, 
central de maquinaria, rehabilitación 
de gimnasios, y lugares de 
esparcimiento.
En esta Sesión de Comparecencia, el 
secretario de Desarrollo Sustentable, 
César Octavio Lara Fonseca, informó 
que se logró una inversión de 4 mil 
541 millones de pesos en más de 
460 programas y proyectos entre 
los que destacó la construcción de 

viviendas en asentamientos seguros 
para las familias, la conservación 
del patrimonio histórico dentro de 
la imagen urbana, la ejecución del 
sistema de monitoreo de calidad del 
aire en la zona metropolitana Tepic 
y Xalisco; reveló que Nayarit es líder 
nacional con 26 certificaciones en 16 
destinos de playa, incluyendo la única 
laguna certificada a nivel mundial, 
que es la laguna de Santa María 
del Oro, habló sobre las pláticas 
informativas del manejo de la vida 
silvestre y doméstica, así como del 
destino de un millón de pesos para 
la esterilizaciones de perros y gatos 
callejeros de forma gratuita en los 
municipios de Tepic, La Yesca, San 
Blas y Santa María del Oro.
Además, se refirió a los programas 
de prevención, combate y control 
de incendios, la recuperación del 
área natural protegida del cerro 
de San Juan, así como detener la 
sobre explotación de la reserva de la 
Biosfera estatal de la Sierra de San 
Juan.
En su oportunidad, el secretario de 
Salud, José Francisco Munguía Pérez, 
informó del acuerdo nacional para 
la centralización de los servicios de 
salud que se aspira a la infraestructura 
transferida a una consolidación 
de 236 unidades médicas; 219 
de primer nivel y 17 unidades de 
segundo nivel; dijo que en materia 
de consulta se realizaron más de 
41 mil, en abasto de medicamento 
se ha incrementado del 42 al 97 
por ciento; advirtió que se ha tenido 
dificultad para su distribución; reveló 
que Nayarit registró una significativa 
reducción en el índice de mortalidad 

materna que fue de un 85.78 por 
ciento; reveló que el hospital de la 
mujer en pocos meses estará en 
funcionamiento. 
También dio a conocer de los 
programas de prevención en 
diabetes, obesidad, hipertensión 
arterial, tuberculosis, cáncer en la 
mujer, la infancia y adolescencia, de 
suicidios, adicciones y embrazo en 
adolescentes.
Los representantes populares 
hicieron preguntas respecto la 
situación actual del IMSS Bienestar, 
las estrategias en la detección de 
depresión y ansiedad, la atención 
en salud mental, el abasto de 
medicamentos, la fidelización de los 
servicios de salud, los programas 
de prevención de embarazos 
en adolescentes, el control del 
virus de COVID 19, la prevención 
y tratamiento de sustancias 
adictivas, el tiempo de conclusión 
del nuevo hospital general, el tipo 
de acciones para prevenir el suicidio, 
del abasto de medicamentos para 
padecimientos psiquiátricos y si se 
prevé presupuesto para un hospital 
psiquiátrico.
En este mismo tema de salud 
los representantes populares 
cuestionaron sobre la forma 
de habilitar los procedimientos 
quirúrgicos durante el fin de 
semana en los hospitales de Bahía 
de Banderas, el seguimiento de 
vacunación por el virus de COVID 
19 y el procedimiento para el 
diagnóstico de clembuterol.
A su vez, las y los legisladores 
hicieron peticiones especificas en 
materia de salud, de tener una 

mayor atención en el mejoramiento 
del libramiento de Tepic, considerar 
presupuesto para la conservación 
del cerro de San Juan;
también reconocieron los avances 
en infraestructura hospitalaria. 
Al cerrar las comparecencias, la 
presidenta del Congreso de Nayarit, 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, reconoció los avances en este 
segundo año de gobierno, comentó 
que hay asignaturas pendientes por 
resolver pero “no se puede tapar el 
sol con un dedo, puentes, caminos, 
alumbrado, vialidades en armonía 
con el medio ambiente, domos, 
aulas, lugares de esparcimiento, 
lactarios, Alameda de los abuelos 
y abuelas, canchas deportivas, 
almacén Nayarit, escuelas si se 
dice muy rápido, pero hacerlo es 
lo complicado, Nayarit no estaba 
preparado para un cambio tan 
radical y tan positivo, pero en ese 
camino va y va muy bien”, afirmó.
Cada uno de los secretarios 
del gobierno estatal 
respondieron oportunamente 
los cuestionamientos de las y los 
diputados que solicitaron ampliar 
la información del eje de Desarrollo 
Regional Sostenible para el Bienestar.
Este miércoles 25 las y los 
representantes populares recibirán 
a la secretaria del Trabajo y Justicia 
Laboral, Rubicela Nava Núñez, a la 
directora general de los Servicios 
de Educación Pública del Estado, 
María Elizabeth López Blanco, a 
la secretaria de Educación, Myrna 
Manjarrez Valle y el secretario de 
Desarrollo Rural, Gilberto Oscar 
Casillas Barajas.

Entregan Premio Nacional Medalla al mérito 
en artes, cultura y literatura “Alí Chumacero” 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

El Presidente Municipal, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna y el H. 
XLII Cabildo del Gobierno De 
Acaponeta, entregaron el Premio 
Nacional Medalla al Mérito en 
Artes, Cultura y Literatura año 
2023 “Alí Chumacero”.
Preseas entregadas a cinco 
ciudadanos mexicanos que 
por su obra contribuyeron 
notablemente a enriquecer el 
acervo cultural y literario de 
nuestro estado y del país, a 
través de sus creaciones:
• Felipe Espinosa Gallardo 
“TANAKA”:
Por su gran trayectoria y 
legado durante generaciones 
de percusionistas en México, 
enorgulleciendo a Nayarit y a 
nuestra patria. 
• José Armando Alanís Pulido:
Creador de Acción Poética, 
por su amplio camino lleno 
de conocimientos en el arte 
callejero que nos hace soñar 
despiertos. 

• Eduardo Estala Rojas:
Por su destacada labor como 
embajador cultural multiplicador 
de lo mejor que tiene México. 
Sus raíces culturales y sus 
culturas madre, que nos dan 
identidad, pertenencia y sentido 
a nuestros orígenes. 
• Queta Nava Gómez:
Por la profundidad de su 
escritura que describe las 
raíces ancestrales de la 
cultura nayarita; tradiciones 
y costumbres que dignifican 
a nuestros pueblos indígenas 
con su poesía que es un rito al 
retorno de lo que le habita. 
• Karla Galván Acosta, “Amérika 
Moreschi”:
Por sus creaciones escénicas, 
sus obras teatrales y su 
especial vocación para vincular 
sus proyectos a la educación 
por la paz. Gestora cultural, 
generadora y constructora 
audiovisual y cinematográfica. 
Se contó con la destacada 
participación musical de 
MaryLo y Eddy Nuño a quienes 
al igual que a la poeta Zulma 

Montero y al profesor José 
Joel Hernández, se les otorgó 
un reconocimiento por su 
importante aportación al arte, 
la música y la literatura. 
Presentes estuvieron la Directora 
del Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes de Nayarit 
(CECAN), Gloria Pérez; Titular 
del Fondo de Cultura Económica, 
Mtro. Roberto Rico; Diputado 
Francisco Piña; Reina del 
Festival Cultural 2022, la Srita. 
Fernanda Martínez Tortolero; 
promotor de este evento y 
director de Casa de la Cultura Alí 
Chumacero, Cristian Mendoza 
Reyes, así como funcionarios 
de las diferentes dependencias 
municipales, familiares y amigos 
de los ilustres honrados en esta 
ceremonia.
En su mensaje, Manuel Salcedo 
felicitó a los ganadores del 
Premio Nacional Medalla 
al Mérito en Artes, Cultura 
y Literatura año 2023 “Alí 
Chumacero”, reconociendo su 
amplia trayectoria desde cada 
una de sus trincheras, resaltando 
a su vez, su interés por apoyar 
e incentivar la educación y la 
cultura en nuestra entidad; 
principalmente de las nuevas 
generaciones y los nuevos 
talentos locales, que con su 
entusiasmo y dedicación, ponen 
en alto el nombre de Acaponeta. 
Finalmente se honró la memoria 
de dos grandes literatos 
acaponetenses, Alí Chumacero 
Lora y Héctor Gamboa Quintero, 
amigos entrañables que 
decidieron emprender el viaje 
definitivo juntos falleciendo el 
mismo día; 22 de octubre de 
2010.
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DIF municipal de Acaponeta sigue haciendo 
conciencia sobre el Cáncer de Mama 

Isadora Rodríguez, corredora 
rarámuri, gana PRIMER 

LUGAR en maratón de 42 km
La mujer de 46 años de origen tarahumara dominó 
los 42 kilómetros de la competencia y ganó el 
primer lugar
La  comunidad rarámuri, también conocidos 
como  ‘pies ligeros’,  ha vuelto a sorprender 
al mundo del atletismo con su asombrosa 
destreza y resistencia. En el reciente  maratón 
en maulipas  una  corredora  rarámuri, de 
nombre  Isadora Rodríguez González, destacó no 
solo por su habilidad en la competencia deportiva, 
sino también por su valentía al correr, usando solo 

huaraches y portando su 
vestido tradicional. 
Durante el maratón, Isadora 
dejó a todos boquiabiertos 
con su increíble actuación. 
A pesar de las difíciles 
condiciones climáticas y 
el terreno accidentado, esta valiente corredora 
rarámuri se mantuvo firme y determinada durante 
los 42 kilómetros de la competencia.
La competencia deportiva se realizó en días pasados 

en la vieja carretera a Tula, donde la corredora de 
origen tarahumara, sorprendió hasta a los mismos 
corredores por su velocidad.

Pedro Bernal/ Gente y Poder  

Siguiendo con la campaña “Yo actúo 
contra el Cáncer de Mama”, personal del 
Sistema DIF Municipal continúan invitando 
a la población a tomar conciencia sobre la 
importancia de la detección temprana sobre 

este padecimiento. 
En su recorrido por el centro de la ciudad, 
principalmente por el mercado Gral. Ramón 
Corona y otros comercios, la Presidenta 
del DIF Acaponeta, Claudia Macedo Ruiz, 
entregó volantes informativos y obsequió 
abanicos de mano conmemorativos a la 

campaña.
Ahí, sembrando la sensibilización, les 
indicó que la mejor manera de detectar 
el cáncer de mama son los chequeos 
rutinarios con personal médico capacitado 
y la autoexplotación, porque la detección 
temprana es la mejor manera de combatirlo.

Atletas nayaritas 
del deporte 

adaptado rumbo 
a los Juegos 

Paranacionales 
CONADE 2023

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó que el primer 
contingente de atletas del deporte 
adaptado, “Orgullo de Nayarit”, ha salido 
rumbo a Cancún, Quintana Roo, para 
representar al estado en los Juegos 
Paranacionales CONADE 2023, quienes 
hoy cuentan con todo el apoyo de su gente. 
¡Mucho éxito en esta competencia!

Alertan que huracán ‘Otis’ tocará tierra como categoría 5
Ciudad de México. El huracán Otis se 
intensificó la noche de hoy 
rápidamente a categoría 5 y 
se espera que impacte con esa 
fuerza entre Técpan de Galeana 
y Acapulco, Guerrero durante la 
madrugada del miércoles, alertó el 
Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN).
Por lo anterior, la Coordinación 
Nacional de Protección Civil informó 
que se activaron los protocolos 
de preparación de los órdenes de 
gobierno, con el propósito de iniciar 
recorridos de supervisión para 
identificar las zonas de alto riesgo 

y comunicar a la población que 
habita en estas áreas las medidas 
preventivas que deben tomar para 
mantenerse alerta.
Además, ya se realizan inspecciones 
en inmuebles que se habilitarán 
como albergues temporales, para 
garantizar que cuentan con los 
servicios básicos y las condiciones 
sanitarias adecuadas para dar 
refugio a la población que lo 
necesite.
  A las 21:00 horas, el centro 
del fenómeno se localiza a 125 
kilómetros al oeste-suroeste de 
Punta Maldonado y a 90 kilómetros 

por hora al sur-sureste de Acapulco, 
en Guerrero.
El ciclón ocasionará lluvias 
extraordinarias en Guerrero, e 
intensas en Oaxaca, además de 
vientos máximos sostenidos de 
260 kilómetros por hora y oleaje 
elevado
En videoconferencia, Alejandra 
Méndez Girón, coordinadora del 
SMN, señaló que el “cuadrante 
peligroso” del sistema afectaría de 
manera gradual los municipios de 
Coyuca de Benítez, Benito Juárez, 
Atoyac de Álvarez, Técpan de 
Galeana, San Marcos, Florencio 

Villareal, Petatlán y 
Zihuatanejo.
Subrayó que una vez que 
Otis impacte Guerrero, 
el ciclón continuará 
sobre la entidad durante 
las siguientes 48 horas y 
después del impacto se 
debilitará gradualmente.
La amplia circulación del 
ciclón ocasionará lluvias 
fuertes en la Ciudad 
de México, Estado de 
México, Morelos y 
Puebla.
La funcionaria hizo un 
llamado a extremar 
precauciones, debido 
a que las lluvias 

provocadas por Otis podrían 
originar deslaves, inundaciones y 
aumento en los ríos y arroyos, los 
cuales no deben ser cruzados, en 
caso de tener fuertes corrientes, 
ya que estas podrían arrastrar 
grandes objetos y personas.
La CNPC pidió a la población que 
aplique las siguientes medidas de 
preparación:
Si su zona de residencia está 
identificada como zona de riesgo, 
es fundamental que elabore un 
plan familiar de protección civil 
con la participación de familiares, 
vecinos y amigos. Para diseñar 
este plan, puede consultar https://
bit.ly/3MdrtfA, y en caso de ser 
necesario evacuar el área mediante 
las rutas establecidas para tal fin.
Realice reparaciones en techos, 
ventanas y paredes a fin de prevenir 
daños mayores.
Infórmese sobre la ubicación de 
refugios temporales, a través de 
plataformas oficiales: preparados.
gob.mx y en  https://bit.
ly/3FxVz9X 
Tenga preparado un botiquín de 
primeros auxilios, una radio y 
linterna con baterías de repuesto, 
agua embotellada, alimentos 
enlatados y otros productos no 
perecederos, así como documentos 
importantes.
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Hospitales en Gaza 
podrían convertirse en 
“tumbas masivas”: ONU

Tel Aviv. La tercera parte de los hospitales 
de Gaza están cerrados y otros cerrarán 
en las próximas horas debido a la falta de 
combustible, informó Naciones Unidas, y 
los médicos advierten que los pabellones 
podrían convertirse en “tumbas masivas”.
La Organización Mundial de la Salud (OMS) 
ha llamado a un cese del fuego humanitario 
inmediato y al paso seguro de suministros 
y combustible para generadores hacia la 
franja de 42 kilómetros de largo, la cual es 
sometida por Israel a un sitio de castigo y 
ataques aéreos constantes.
La OMS precisó que las reservas son tan 
escasas que seis hospitales han cerrado 
en la franja. Muchos más suspenderán 
operaciones en las próximas horas si no 
reciben combustible. Eso pondrá en peligro 
de muerte a miles de pacientes vulnerables, 
entre ellos 130 bebés prematuros, mil 
pacientes que dependen de diálisis y a 
quienes están conectados a máquinas de 
soporte a la vida. “Estamos suplicando de 
rodillas por una operación humanitaria 
sostenida, incrementada y protegida”, 
expresó el jefe de emergencias regionales 

de la OMS, Rick Brennan.
Los ataques israelíes del lunes al martes 
causaron la muerte de 700 palestinos, 
según el ministerio de salud de Gaza, 
operado por Hamás. Es la cifra de 
muertos en 24 horas más alta desde que 
Israel lanzó su campaña de bombardeos, 
hace tres semanas. En total, más de 5 mil 
700 palestinos han perecido a la fecha, 
entre ellos unos 2 mil 300 menores, 
según el ministerio. La cifra incluye la 
cantidad de muertos por la explosión en 
un hospital, la semana pasada, que está 
en disputa. Israel afirmó haber lanzado 
400 ataques aéreos en el día anterior, 
en los cuales dijo haber dado muerte a 
comandantes de Hamás y a militantes 
que se preparaban a lanzar cohetes hacia 
su territorio.
Hay preocupación de que muchas más 
personas fallezcan ahora que los centros 
médicos se ven obligados a cerrar. El 
único hospital de oncología en la franja 
funciona parcialmente debido a la falta 
de combustible, lo que pone en riesgo a 
2 mil pacientes de cáncer.

Discuten en Senado minuta que 
elimina fideicomisos del PJF

Ciudad de México. En el Senado de la 
República inició la discusión de la 
minuta con la reforma para liquidar 13 
fideicomisos del Poder Judicial, entre 
reclamos de senadores de oposición 
que de inmediato propusieron una 
moción para suspender la discusión, 
que fue rechazada con el voto de 
la mayoría de los legisladores de 
Morena y sus aliados.
Al final de la primera sesión se 
presentó el dictamen, que quedó 
en primera lectura. Se convocó a 
una nueva sesión, cinco minutos 
después, para iniciar el debate en el 
pleno.
Hay una docena de votos 

particulares de senadores del PAN, 
PRI, MC, PRD y Grupo plural, que 
se deberán desahogar antes de 
iniciar el debate en lo particular de 
la minuta. La priísta Claudia Anaya y 
la panista Nadia Navarro insistieron 
en que los fideicomisos son legales y 
la verdadera intención es someter al 
poder judicial.
Aún antes de que incluso iniciara la 
discusión, los opositores anunciaron 
que van a interponer una Acción 
de Inconstitucionalidad contra la 
reforma. Claudia Anaya fue más 
allá y anunció que “los 55 mil 
trabajadores del poder judicial se 
ampararán”.

Cómo diputado Federal, Fugio 
Ortiz encabeza las preferencias 

al Senado de la República
 

Por Oscar Quintero 

Tepic Nayarit Octubre, Gracias al buen trabajo y entrega 
el diputado federal Jorge Armando Ortiz Rodríguez 
repunta en las preferencias electorales para el 2024, 
es de recalcar que en los últimos días se han estado 
realizando sondeos y encuestas en Nayarit por diversos 
medios preguntando al pueblo quien les gustaría que 
fuera el próximo Senador o Senadora por Nayarit.
 
Jorge Armando “Fugio” Ortiz actualmente Diputado 
Federal del PT por Nayarit ha resultado el ganador de 
todos los sondeos y encuestas, colocándose como el 
favorito del pueblo para ser el próximo Senador de la 

república.
 
La semana pasada dos prestigiadas páginas de 
facebook realizador sondeos a la población La política 
nayarit 2021 y Reporteros MX, participaron en esos 
sondeos o encuestas de facebook Miles de Nayaritas, 
entre las propuestas estuvieron reconocidos lideres 
políticos, resultado ganador en todas las encuestas 
Jorge Fugio Ortiz.
 
Fugio Ortiz es reconocido por la gente por ser un 
luchador social de muchos años y por su trabajo como 
promotor del deporte, es un político reconocido a lo 
largo y ancho del Estado de Nayarit ya que se pone a la 

altura del ciudadano sin ver colores partidistas, goza de 
una gran popularidad y tiene una muy buena imagen 
que su nombre retumba por las calles de los pueblos 
de Nayarit, tenemos Fugio Ortiz Rodríguez para buen 
rato estén atentos y no lo pierdan de vista.

Gobierno de Tepic cuida el medio ambiente con santuario para abejas
*Este espacio es el primero en su tipo en Nayarit y fue inaugurado por la presidenta municipal.

Tepic.- Inaugura la Presidenta Municipal de 
Tepic, Ing. Geraldine Ponce, el primer santuario 
de abejas en Nayarit, ubicado en el zanjon 
Cuauhtémoc, en la colonia Molinos del Rey, a 
150 metros del Libramiento. 
Esta área restringida y controlada, protegerá 
a más de 150,000 ejemplares, se creó con la 
capacitación y colaboración de apicultores de 
Nayarit, y servirá como un refugio temporal para 
las abejas, espacio que además, se encargará 
de rehabilitarlas, para posteriormente dejarlas 
en su hábitat natural. 

Geraldine Ponce, informó que la dirección 
de Protección Civil y Bomberos de Tepic, 
continuará atendiendo los reportes de panales 
y enjambres de abejas, haciendo un llamado a 
la ciudadanía a respetarlas y llamar al 911 para 
que vaya Protección Civil y hagan el manejo 
adecuado para retirarlas y llevarlas a este 
santuario. 
Actualmente, Protección Civil de Tepic atiende 
de uno a dos reportes diarios por abejas 
en Tepic, mismas que son trasladadas 
a este santuario para su cuidado.

Ponce Méndez dijo que, para su Gobierno, es 
muy importante preservar el medio ambiente 
y cuidar esta especie, por ello a este santuario 
se suman los jardines polinizadores en 
diferentes puntos de la ciudad, que nos ayudan 
a preservarlas, para que sigan cumpliendo con 
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Con total respaldo de ‘Pepito’ Barajas, Tiburones 
de San Blas recibió a Acaponeta en casa 

*Liga invernal nayarita de beisbol
 

Algunas disposiciones no se han modificado desde el 2007, Contadores
IMCP presenta propuesta sobre la reforma fiscal 2024 

Hoy, el estadio de beisbol Carlos Luna 
Chávez de San Blas, lució a la altura en 
su primer encuentro de temporada en el 
puerto histórico de la liga invernal nayarita.
 
El Alcalde José Antonio ‘Pepito’ Barajas 
López, estuvo presente como anfitrión 
recibiendo a los jugadores de Acaponeta, 

en su segundo encuentro con el equipo 
de casa; Tiburones de San Blas, luego del 
primer partido de ida realizado en el estadio 
Piedra Ancha de Acaponeta.
Cabe mencionar que el apoyo y respaldo 
del Presidente municipal para el equipo 
sanblaseño es puntual, ya que gracias a su 
gestión, el equipo pudo ingresar a la liga 

nayarita de último momento, estando a 
nada de quedar fuera.
 
El Alcalde, dio a conocer que continuará 
apoyando al equipo y por supuesto 
poniendo la parte que le corresponde en 
materia deportiva, deseando éxito a los 
peloteros sanblasenses.

Por Mary Castro 

“En el Instituto Mexicano de Contadores 
Públicos buscamos un sistema tributario más 
competitivo, eficiente y equitativo” aclaró 
Ignacio Arias García, presidente de este 
organismo en Nayarit al presentar la propuesta 
de los contadores colegiados sobre la reforma 
fiscal 2024 ante medios de comunicación 
locales.

“Consideramos que las disposiciones fiscales 
deben impulsar el desarrollo económico del 
país, la simplificación administrativa, fomentar 
la creación de empleos productivos, mejorar la 
recaudación, incentivar el ahorro y la inversión 
y otorgar una mayor seguridad jurídica a los 
contribuyentes”, señaló Arias García.

“Esta propuesta incluye planteamientos 
técnicos viables en materia de la Ley del 
Impuesto Sobre la Renta, Código Fiscal de 
la Federación y Ley del Impuesto al Valor 
Agregado”, agregó Miguel González Molina, 

Presidente de la comisión fiscal, “En general 
se solicita se aumenten los porcentajes en las 
deducciones personales, depósitos en cuentas 
especiales de ahorro y colegiaturas”. 

“Para el sector empresarial se propone un 
aumento al límite de las deducciones en 
inversiones y en lo no deducible en específico 
en los pagos de los patrones a sus trabajadores 
por concepto de sueldos, aguinaldo, prima 
nacional y tiempo extra, es decir, darle valor 
al dinero en el tiempo y reconocer la inflación”, 
concluyó.

En la conferencia de prensa también 
participaron Felipe Alfredo Ortiz Benavides en 
su calidad de presidente de la comisión fiscal 
internacional y Víctor Raúl Ramírez Rodríguez, 
presidente electo para la gestión 2023-2024.

Cabe mencionar que este documento fue 
entregado el pasado 12 de octubre a la Comisión 
de Hacienda de la Cámara de Diputados y que 
de igual manera se entregará a los diputados 

federales por Nayarit, Jazmine Bugarin, Julieta 
Mejía, Ivonne Díaz, Félix Durán y Jorge Ortiz, 
para que, a su consideración como legisladores, 
hagan los ajustes y modificaciones necesarios.

A un siglo de vida, el Instituto Mexicano 
de Contadores Públicos se asume como el 
aliado estratégico de México con más de 21 
mil profesionistas agrupados y al promover 
la unidad y el trabajo en equipo dentro de 
los colegios con la membresía, el personal 
operativo y sus colaboradores aportando valor 
a la sociedad y su engranaje económico.

DIMENSIÓN POLÍTICA 
Por EZEQUIEL PARRA ALTAMIRANO

Gobernador Navarro aumenta sus puntos ante AMLO   *Ayer lideró evento cultural con su esposa en 
Sayulita    *Beatriz Gutiérrez Müller, en ‘Fandango por la Lectura’    *¿Cuánto vale ya su empatía con la 

pareja presidencial?    *¿Hasta dónde alcanzaría la ayuda a Nayarit por ello ?   *Se alistan las damas: Alba 
Cristal y Geraldina en acción

¿COMO CUÁNTO valor podría otorgarse al hecho 
de que el gobernante de uno de los estados 
de la República logre una empatía semejante 
a la que lleva el nayarita doctor Miguel Ángel 
Navarro Quintero con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, con sus colaboradores 
más cercanos y en suma con la doctora Beatriz 
Gutiérrez Müller, su respetable y culta esposa?
¿Qué tanto pudiera beneficiar a un estado 
como el nuestro, a un pueblo como el que 
somos, digamos por ejemplo, si en la realidad 
fuésemos una de las regiones más consentidas 
de la patria?
¿Cuántas obras y acciones podrían derivar 
de una buena relación con el todopoderoso 
Presidente de México, aquel que todo lo puede 
y que mucho es lo que podría otorgar aún más 
en aras de sacar del ostracismo material y 
económico a una región del país como el estado 
de Nayarit, que, teniendo prácticamente de 
todo vive en un olvido ancestral y económico 
que no debiera ser, pues sus enormes recursos 
son tales que de aprovecharlos como es debido 
otro gallo nos cantara?

NAVARRO QUINTERO, CON ALTA 
SENSIBILIDAD SOCIAL Y POLÍTICA
Sin embargo, Nayarit no anda del todo mal 
pues ahora está gobernado por un ser humano 
sensible a los reclamos sociales, hombre de 
cuna humilde nacido en el pequeño poblado de 
Puga, ahora conocido como Francisco I. Madero, 
municipio de Tepic, que como su hermano José 
Ramón tuvo que superar muchos obstáculos 
para labrarse un porvenir gracias a la educación 
universitaria, aquel graduándose de arquitecto 
y él de doctor con especialidad en ginecología, 
ambos egresados del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN) y ambos servidores públicos de 
éxito pues si José Ramón pudo ascender en la 
carrera política desde sus tiempos de estudiante 
hasta llegar a ser dirigente nacional de la 
Confederación de Jóvenes Mexicanos (CJM), 
misma organización de la que inmediatamente 
después de Navarro sería dirigida por Celso H. 
Delgado, llegaría a ser no solamente diputado 
local sino líder de la Legislatura, Presidente 
Municipal de Tepic, Diputado local y federal y 
además figurar como Delegado del Infonavit, 
entre otros importantes cargos.
En fin, Miguel Ángel pudo igualmente desplegar 
sus valores personales acreditando en los 
hechos una gran vocación y sensibilidad para 
destacar como Delegado estatal de Salud en el 
estado y del IMSS en Chiapas, aunque figurando 
de manera estelar como legislador federal pues 
en dos ocasiones fue tanto Diputado Federal 
como Senador de la República por Nayarit, de 

donde finalmente pudo desplegar tal estrategia 
que ganó las simpatías de la población hasta 
convertirse en el Gobernador Constitucional 
más votado en la historia de la entidad.
EN SAYULITA CON LA SEÑORA ESPOSA DE 
LÓPEZ OBRADOR
Por todo lo anterior, no sorprendió a muchos 
ver alternar, ayer en Bahía de Banderas, al 
Gobernador Navarro Quintero y a la doctora 
Beatriz Gutiérrez Müller, que encabezaron el 
evento denominado “Fandango por la Lectura”, 
el cual se desarrolló en el Pueblo Mágico de 
Sayulita, en un ambiente de magia, color, 
alegría y lectura.
El evento, según explicó nuestro amigo Rogelio 
Plasencia Marmolejo, director de Comunicación 
Social estatal, es parte de la estrategia nacional 
de lectura y en esta ocasión tuvo como país 
invitado a Haití.
PETICIÓN A AMLO DE PARTE DE NAVARRO
En su oportunidad, el mandatario estatal 
agradeció a Gutiérrez Müller que Nayarit 
haya sido elegido para formar parte de esta 
importante actividad, precisando que “yo 
quisiera por su conducto, agradecerle al 
gobierno de la República programas como 
la ‘Escuela es Nuestra’, los cuales nos han 
ayudado en muchísimo a dignificar nuestras 
escuelas, pero también nosotros hemos 
hecho lo propio, tratando a la par de dignificar 
también con recursos que hemos recaudado 
nuestras escuelas y llevar tecnología no como 
un propósito menor de una cultura, sino de 
agilización para penetrar en la lectura, al igual 
que a mí, por lo que usted mencionaba, mucho 
tiempo antes que usted, me tocó también 
tener un profesor en la secundaria que nos 
introdujo el primer libro que a mí me tocó 
leer, es orientado por los sueños que nunca 
debemos de perder, penetrar en el libro de Don 
Quijote de la Mancha, un libro profundo que 
nunca deben perder las niñas y los niños”.

GOBERNADOR Y LA DOCTORA MÜLLER EN 
LA DECLAMACIÓN
Otro memorable momento se vivió durante el 
evento cuando el titular del Ejecutivo estatal 
participó con la lectura del poema “No olvides”, 
de Pedro Muñiz López, mientras que Gutiérrez 
Müller, lo hizo con un texto de Rosa Navarro, 
publicado en el año de 1880, denominado, La 
ilustración de la mujer, que describe cómo se 
concebía a la mujer en aquellos tiempos.
El evento fue enriquecido con la participación 
de funcionarias federales en diversas lecturas, 
además de la presentación del Ballet Nuevo 
Nayarit y Son de Tarima, así como de alumnas 
y alumnos de diferentes escuelas y de 

diferentes autoridades tanto locales, estatales 
y representantes de la iniciativa privada.

ASPIRANTES POR TEPIC
Despidamos esta entrega con la interesante 
noticia de que los que aspiran y suspiran por 
un nuevo encargo oficial son, entre otros, la 
diputada líder del Congreso del Estado, Alba 
Cristal Espinoza Peña que quiere la silla principal 
del Cabildo en Tepic, y Geraldine Ponce Méndez, 
alcaldesa saliente que busca ser candidata a 
senadora, ambas por Morena.
Como dice el reportero Kevin González, 
�definitivamente el 2024 pinta para que 
las damas sigan dominando los escenarios 
electorales en todo Nayarit, nombres de 
mujeres suenan en los primeros lugares de las 
preferencias de los ciudadanos para todos los 
cargos.”
Comenta que los nombres que más se repiten 
son Geraldine, Alba Cristal, Jasmine, Mirtha, 
Elsa Nayeli, Elizabeth, entre otras muchas más, 
y si las cosas siguen así, será curioso que pronto 
escucharemos a los caballeros reclamando la 
equidad.
Asegura que para el Senado suena fuerte 
Geraldine Ponce; para la Alcaldía de Tepic 
Alba Cristal Espinoza domina las preferencias, 
y según reflejan las encuestas, Jasmine 
Bugarín podría quedar al frente del Congreso 
y Elizabeth López para una Diputación Federal 
por el Distrito Dos, Any Porras por el primero 
y Mirtha Villalvazo de regreso por su segunda 
vuelta en el Congreso Federal.
El comunicador manifiesta que “muchas cosas 
pueden cambiar de un minuto a otro, pero así 
es la política y por eso es siempre entretenida.”

Por hoy es todo y mañana será otro día.
¡CONSUMATUM EST! 
¿Alguna opinión? Escríbame:
ezpa70@yahoo.com.mx
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otro gallo nos cantara?

NAVARRO QUINTERO, CON ALTA 
SENSIBILIDAD SOCIAL Y POLÍTICA
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quisiera por su conducto, agradecerle al 
gobierno de la República programas como 
la ‘Escuela es Nuestra’, los cuales nos han 
ayudado en muchísimo a dignificar nuestras 
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Hospitales en Gaza 
podrían convertirse en 
“tumbas masivas”: ONU

Tel Aviv. La tercera parte de los hospitales 
de Gaza están cerrados y otros cerrarán 
en las próximas horas debido a la falta de 
combustible, informó Naciones Unidas, y 
los médicos advierten que los pabellones 
podrían convertirse en “tumbas masivas”.
La Organización Mundial de la Salud (OMS) 
ha llamado a un cese del fuego humanitario 
inmediato y al paso seguro de suministros 
y combustible para generadores hacia la 
franja de 42 kilómetros de largo, la cual es 
sometida por Israel a un sitio de castigo y 
ataques aéreos constantes.
La OMS precisó que las reservas son tan 
escasas que seis hospitales han cerrado 
en la franja. Muchos más suspenderán 
operaciones en las próximas horas si no 
reciben combustible. Eso pondrá en peligro 
de muerte a miles de pacientes vulnerables, 
entre ellos 130 bebés prematuros, mil 
pacientes que dependen de diálisis y a 
quienes están conectados a máquinas de 
soporte a la vida. “Estamos suplicando de 
rodillas por una operación humanitaria 
sostenida, incrementada y protegida”, 
expresó el jefe de emergencias regionales 

de la OMS, Rick Brennan.
Los ataques israelíes del lunes al martes 
causaron la muerte de 700 palestinos, 
según el ministerio de salud de Gaza, 
operado por Hamás. Es la cifra de 
muertos en 24 horas más alta desde que 
Israel lanzó su campaña de bombardeos, 
hace tres semanas. En total, más de 5 mil 
700 palestinos han perecido a la fecha, 
entre ellos unos 2 mil 300 menores, 
según el ministerio. La cifra incluye la 
cantidad de muertos por la explosión en 
un hospital, la semana pasada, que está 
en disputa. Israel afirmó haber lanzado 
400 ataques aéreos en el día anterior, 
en los cuales dijo haber dado muerte a 
comandantes de Hamás y a militantes 
que se preparaban a lanzar cohetes hacia 
su territorio.
Hay preocupación de que muchas más 
personas fallezcan ahora que los centros 
médicos se ven obligados a cerrar. El 
único hospital de oncología en la franja 
funciona parcialmente debido a la falta 
de combustible, lo que pone en riesgo a 
2 mil pacientes de cáncer.

Discuten en Senado minuta que 
elimina fideicomisos del PJF

Ciudad de México. En el Senado de la 
República inició la discusión de la 
minuta con la reforma para liquidar 13 
fideicomisos del Poder Judicial, entre 
reclamos de senadores de oposición 
que de inmediato propusieron una 
moción para suspender la discusión, 
que fue rechazada con el voto de 
la mayoría de los legisladores de 
Morena y sus aliados.
Al final de la primera sesión se 
presentó el dictamen, que quedó 
en primera lectura. Se convocó a 
una nueva sesión, cinco minutos 
después, para iniciar el debate en el 
pleno.
Hay una docena de votos 

particulares de senadores del PAN, 
PRI, MC, PRD y Grupo plural, que 
se deberán desahogar antes de 
iniciar el debate en lo particular de 
la minuta. La priísta Claudia Anaya y 
la panista Nadia Navarro insistieron 
en que los fideicomisos son legales y 
la verdadera intención es someter al 
poder judicial.
Aún antes de que incluso iniciara la 
discusión, los opositores anunciaron 
que van a interponer una Acción 
de Inconstitucionalidad contra la 
reforma. Claudia Anaya fue más 
allá y anunció que “los 55 mil 
trabajadores del poder judicial se 
ampararán”.

Cómo diputado Federal, Fugio 
Ortiz encabeza las preferencias 

al Senado de la República
 

Por Oscar Quintero 

Tepic Nayarit Octubre, Gracias al buen trabajo y entrega 
el diputado federal Jorge Armando Ortiz Rodríguez 
repunta en las preferencias electorales para el 2024, 
es de recalcar que en los últimos días se han estado 
realizando sondeos y encuestas en Nayarit por diversos 
medios preguntando al pueblo quien les gustaría que 
fuera el próximo Senador o Senadora por Nayarit.
 
Jorge Armando “Fugio” Ortiz actualmente Diputado 
Federal del PT por Nayarit ha resultado el ganador de 
todos los sondeos y encuestas, colocándose como el 
favorito del pueblo para ser el próximo Senador de la 

república.
 
La semana pasada dos prestigiadas páginas de 
facebook realizador sondeos a la población La política 
nayarit 2021 y Reporteros MX, participaron en esos 
sondeos o encuestas de facebook Miles de Nayaritas, 
entre las propuestas estuvieron reconocidos lideres 
políticos, resultado ganador en todas las encuestas 
Jorge Fugio Ortiz.
 
Fugio Ortiz es reconocido por la gente por ser un 
luchador social de muchos años y por su trabajo como 
promotor del deporte, es un político reconocido a lo 
largo y ancho del Estado de Nayarit ya que se pone a la 

altura del ciudadano sin ver colores partidistas, goza de 
una gran popularidad y tiene una muy buena imagen 
que su nombre retumba por las calles de los pueblos 
de Nayarit, tenemos Fugio Ortiz Rodríguez para buen 
rato estén atentos y no lo pierdan de vista.

Gobierno de Tepic cuida el medio ambiente con santuario para abejas
*Este espacio es el primero en su tipo en Nayarit y fue inaugurado por la presidenta municipal.

Tepic.- Inaugura la Presidenta Municipal de 
Tepic, Ing. Geraldine Ponce, el primer santuario 
de abejas en Nayarit, ubicado en el zanjon 
Cuauhtémoc, en la colonia Molinos del Rey, a 
150 metros del Libramiento. 
Esta área restringida y controlada, protegerá 
a más de 150,000 ejemplares, se creó con la 
capacitación y colaboración de apicultores de 
Nayarit, y servirá como un refugio temporal para 
las abejas, espacio que además, se encargará 
de rehabilitarlas, para posteriormente dejarlas 
en su hábitat natural. 

Geraldine Ponce, informó que la dirección 
de Protección Civil y Bomberos de Tepic, 
continuará atendiendo los reportes de panales 
y enjambres de abejas, haciendo un llamado a 
la ciudadanía a respetarlas y llamar al 911 para 
que vaya Protección Civil y hagan el manejo 
adecuado para retirarlas y llevarlas a este 
santuario. 
Actualmente, Protección Civil de Tepic atiende 
de uno a dos reportes diarios por abejas 
en Tepic, mismas que son trasladadas 
a este santuario para su cuidado.

Ponce Méndez dijo que, para su Gobierno, es 
muy importante preservar el medio ambiente 
y cuidar esta especie, por ello a este santuario 
se suman los jardines polinizadores en 
diferentes puntos de la ciudad, que nos ayudan 
a preservarlas, para que sigan cumpliendo con 
la importante función de polinización, que nos 
brinda alimento y mantiene el equilibrio en el 
ecosistema.
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DIF municipal de Acaponeta sigue haciendo 
conciencia sobre el Cáncer de Mama 

Isadora Rodríguez, corredora 
rarámuri, gana PRIMER 

LUGAR en maratón de 42 km
La mujer de 46 años de origen tarahumara dominó 
los 42 kilómetros de la competencia y ganó el 
primer lugar
La  comunidad rarámuri, también conocidos 
como  ‘pies ligeros’,  ha vuelto a sorprender 
al mundo del atletismo con su asombrosa 
destreza y resistencia. En el reciente  maratón 
en maulipas  una  corredora  rarámuri, de 
nombre  Isadora Rodríguez González, destacó no 
solo por su habilidad en la competencia deportiva, 
sino también por su valentía al correr, usando solo 

huaraches y portando su 
vestido tradicional. 
Durante el maratón, Isadora 
dejó a todos boquiabiertos 
con su increíble actuación. 
A pesar de las difíciles 
condiciones climáticas y 
el terreno accidentado, esta valiente corredora 
rarámuri se mantuvo firme y determinada durante 
los 42 kilómetros de la competencia.
La competencia deportiva se realizó en días pasados 

en la vieja carretera a Tula, donde la corredora de 
origen tarahumara, sorprendió hasta a los mismos 
corredores por su velocidad.

Pedro Bernal/ Gente y Poder  

Siguiendo con la campaña “Yo actúo 
contra el Cáncer de Mama”, personal del 
Sistema DIF Municipal continúan invitando 
a la población a tomar conciencia sobre la 
importancia de la detección temprana sobre 

este padecimiento. 
En su recorrido por el centro de la ciudad, 
principalmente por el mercado Gral. Ramón 
Corona y otros comercios, la Presidenta 
del DIF Acaponeta, Claudia Macedo Ruiz, 
entregó volantes informativos y obsequió 
abanicos de mano conmemorativos a la 

campaña.
Ahí, sembrando la sensibilización, les 
indicó que la mejor manera de detectar 
el cáncer de mama son los chequeos 
rutinarios con personal médico capacitado 
y la autoexplotación, porque la detección 
temprana es la mejor manera de combatirlo.

Atletas nayaritas 
del deporte 

adaptado rumbo 
a los Juegos 

Paranacionales 
CONADE 2023

El gobernador del estado, Miguel Ángel 
Navarro Quintero, informó que el primer 
contingente de atletas del deporte 
adaptado, “Orgullo de Nayarit”, ha salido 
rumbo a Cancún, Quintana Roo, para 
representar al estado en los Juegos 
Paranacionales CONADE 2023, quienes 
hoy cuentan con todo el apoyo de su gente. 
¡Mucho éxito en esta competencia!

Alertan que huracán ‘Otis’ tocará tierra como categoría 5
Ciudad de México. El huracán Otis se 
intensificó la noche de hoy 
rápidamente a categoría 5 y 
se espera que impacte con esa 
fuerza entre Técpan de Galeana 
y Acapulco, Guerrero durante la 
madrugada del miércoles, alertó el 
Servicio Meteorológico Nacional 
(SMN).
Por lo anterior, la Coordinación 
Nacional de Protección Civil informó 
que se activaron los protocolos 
de preparación de los órdenes de 
gobierno, con el propósito de iniciar 
recorridos de supervisión para 
identificar las zonas de alto riesgo 

y comunicar a la población que 
habita en estas áreas las medidas 
preventivas que deben tomar para 
mantenerse alerta.
Además, ya se realizan inspecciones 
en inmuebles que se habilitarán 
como albergues temporales, para 
garantizar que cuentan con los 
servicios básicos y las condiciones 
sanitarias adecuadas para dar 
refugio a la población que lo 
necesite.
  A las 21:00 horas, el centro 
del fenómeno se localiza a 125 
kilómetros al oeste-suroeste de 
Punta Maldonado y a 90 kilómetros 

por hora al sur-sureste de Acapulco, 
en Guerrero.
El ciclón ocasionará lluvias 
extraordinarias en Guerrero, e 
intensas en Oaxaca, además de 
vientos máximos sostenidos de 
260 kilómetros por hora y oleaje 
elevado
En videoconferencia, Alejandra 
Méndez Girón, coordinadora del 
SMN, señaló que el “cuadrante 
peligroso” del sistema afectaría de 
manera gradual los municipios de 
Coyuca de Benítez, Benito Juárez, 
Atoyac de Álvarez, Técpan de 
Galeana, San Marcos, Florencio 

Villareal, Petatlán y 
Zihuatanejo.
Subrayó que una vez que 
Otis impacte Guerrero, 
el ciclón continuará 
sobre la entidad durante 
las siguientes 48 horas y 
después del impacto se 
debilitará gradualmente.
La amplia circulación del 
ciclón ocasionará lluvias 
fuertes en la Ciudad 
de México, Estado de 
México, Morelos y 
Puebla.
La funcionaria hizo un 
llamado a extremar 
precauciones, debido 
a que las lluvias 

provocadas por Otis podrían 
originar deslaves, inundaciones y 
aumento en los ríos y arroyos, los 
cuales no deben ser cruzados, en 
caso de tener fuertes corrientes, 
ya que estas podrían arrastrar 
grandes objetos y personas.
La CNPC pidió a la población que 
aplique las siguientes medidas de 
preparación:
Si su zona de residencia está 
identificada como zona de riesgo, 
es fundamental que elabore un 
plan familiar de protección civil 
con la participación de familiares, 
vecinos y amigos. Para diseñar 
este plan, puede consultar https://
bit.ly/3MdrtfA, y en caso de ser 
necesario evacuar el área mediante 
las rutas establecidas para tal fin.
Realice reparaciones en techos, 
ventanas y paredes a fin de prevenir 
daños mayores.
Infórmese sobre la ubicación de 
refugios temporales, a través de 
plataformas oficiales: preparados.
gob.mx y en  https://bit.
ly/3FxVz9X 
Tenga preparado un botiquín de 
primeros auxilios, una radio y 
linterna con baterías de repuesto, 
agua embotellada, alimentos 
enlatados y otros productos no 
perecederos, así como documentos 
importantes.
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Cuestiona Poder Legislativo acciones de Gobierno 
• Reconocen avances en materia de salud y desarrollo sustentable 

Tepic.- Bajo un diálogo de respeto y 
civilidad política, en Sesión Pública de 
Comparecencias de los funcionarios 
del eje Desarrollo Regional Sostenible 
para el Bienestar, las y los diputados 
integrantes de la Trigésima Tercera 
Legislatura, preguntaron sobre el 
estado que guarda la administración 
pública y de las tareas ejecutadas 
en el segundo año de Gobierno del 
Estado de Nayarit, en los rubros de 
salud, infraestructura y desarrollo 
sustentable.
En su intervención ante el Pleno de 
las y los legisladores, el secretario 
de Infraestructura, Gerardo Estrada 
Escobar, dio a conocer que se 
tuvieron un total de 274 acciones 
con una inversión de mil 418 millones 
de pesos, destinando 17 millones 
de pesos para el sector salud, 299 
al sector urbano, para educación 
56, en vialidades 206 millones de 
pesos, en sector carretero 334 
millones; afirmó que ningún gobierno 
estatal había tenido la capacidad de 
proyección y ejecución de obra con 
sus propios recursos; pormenorizó 
el tipo de obra ejecutada en 
vialidades, red carretera, ampliación 
y remodelación de hospitales, 
restauración de unidades deportivas, 
techumbres, planteles educativos, 
central de maquinaria, rehabilitación 
de gimnasios, y lugares de 
esparcimiento.
En esta Sesión de Comparecencia, el 
secretario de Desarrollo Sustentable, 
César Octavio Lara Fonseca, informó 
que se logró una inversión de 4 mil 
541 millones de pesos en más de 
460 programas y proyectos entre 
los que destacó la construcción de 

viviendas en asentamientos seguros 
para las familias, la conservación 
del patrimonio histórico dentro de 
la imagen urbana, la ejecución del 
sistema de monitoreo de calidad del 
aire en la zona metropolitana Tepic 
y Xalisco; reveló que Nayarit es líder 
nacional con 26 certificaciones en 16 
destinos de playa, incluyendo la única 
laguna certificada a nivel mundial, 
que es la laguna de Santa María 
del Oro, habló sobre las pláticas 
informativas del manejo de la vida 
silvestre y doméstica, así como del 
destino de un millón de pesos para 
la esterilizaciones de perros y gatos 
callejeros de forma gratuita en los 
municipios de Tepic, La Yesca, San 
Blas y Santa María del Oro.
Además, se refirió a los programas 
de prevención, combate y control 
de incendios, la recuperación del 
área natural protegida del cerro 
de San Juan, así como detener la 
sobre explotación de la reserva de la 
Biosfera estatal de la Sierra de San 
Juan.
En su oportunidad, el secretario de 
Salud, José Francisco Munguía Pérez, 
informó del acuerdo nacional para 
la centralización de los servicios de 
salud que se aspira a la infraestructura 
transferida a una consolidación 
de 236 unidades médicas; 219 
de primer nivel y 17 unidades de 
segundo nivel; dijo que en materia 
de consulta se realizaron más de 
41 mil, en abasto de medicamento 
se ha incrementado del 42 al 97 
por ciento; advirtió que se ha tenido 
dificultad para su distribución; reveló 
que Nayarit registró una significativa 
reducción en el índice de mortalidad 

materna que fue de un 85.78 por 
ciento; reveló que el hospital de la 
mujer en pocos meses estará en 
funcionamiento. 
También dio a conocer de los 
programas de prevención en 
diabetes, obesidad, hipertensión 
arterial, tuberculosis, cáncer en la 
mujer, la infancia y adolescencia, de 
suicidios, adicciones y embrazo en 
adolescentes.
Los representantes populares 
hicieron preguntas respecto la 
situación actual del IMSS Bienestar, 
las estrategias en la detección de 
depresión y ansiedad, la atención 
en salud mental, el abasto de 
medicamentos, la fidelización de los 
servicios de salud, los programas 
de prevención de embarazos 
en adolescentes, el control del 
virus de COVID 19, la prevención 
y tratamiento de sustancias 
adictivas, el tiempo de conclusión 
del nuevo hospital general, el tipo 
de acciones para prevenir el suicidio, 
del abasto de medicamentos para 
padecimientos psiquiátricos y si se 
prevé presupuesto para un hospital 
psiquiátrico.
En este mismo tema de salud 
los representantes populares 
cuestionaron sobre la forma 
de habilitar los procedimientos 
quirúrgicos durante el fin de 
semana en los hospitales de Bahía 
de Banderas, el seguimiento de 
vacunación por el virus de COVID 
19 y el procedimiento para el 
diagnóstico de clembuterol.
A su vez, las y los legisladores 
hicieron peticiones especificas en 
materia de salud, de tener una 

mayor atención en el mejoramiento 
del libramiento de Tepic, considerar 
presupuesto para la conservación 
del cerro de San Juan;
también reconocieron los avances 
en infraestructura hospitalaria. 
Al cerrar las comparecencias, la 
presidenta del Congreso de Nayarit, 
diputada Alba Cristal Espinoza 
Peña, reconoció los avances en este 
segundo año de gobierno, comentó 
que hay asignaturas pendientes por 
resolver pero “no se puede tapar el 
sol con un dedo, puentes, caminos, 
alumbrado, vialidades en armonía 
con el medio ambiente, domos, 
aulas, lugares de esparcimiento, 
lactarios, Alameda de los abuelos 
y abuelas, canchas deportivas, 
almacén Nayarit, escuelas si se 
dice muy rápido, pero hacerlo es 
lo complicado, Nayarit no estaba 
preparado para un cambio tan 
radical y tan positivo, pero en ese 
camino va y va muy bien”, afirmó.
Cada uno de los secretarios 
del gobierno estatal 
respondieron oportunamente 
los cuestionamientos de las y los 
diputados que solicitaron ampliar 
la información del eje de Desarrollo 
Regional Sostenible para el Bienestar.
Este miércoles 25 las y los 
representantes populares recibirán 
a la secretaria del Trabajo y Justicia 
Laboral, Rubicela Nava Núñez, a la 
directora general de los Servicios 
de Educación Pública del Estado, 
María Elizabeth López Blanco, a 
la secretaria de Educación, Myrna 
Manjarrez Valle y el secretario de 
Desarrollo Rural, Gilberto Oscar 
Casillas Barajas.

Entregan Premio Nacional Medalla al mérito 
en artes, cultura y literatura “Alí Chumacero” 

Pedro Bernal/ Gente y 
Poder 

El Presidente Municipal, Manuel 
Ramón Salcedo Osuna y el H. 
XLII Cabildo del Gobierno De 
Acaponeta, entregaron el Premio 
Nacional Medalla al Mérito en 
Artes, Cultura y Literatura año 
2023 “Alí Chumacero”.
Preseas entregadas a cinco 
ciudadanos mexicanos que 
por su obra contribuyeron 
notablemente a enriquecer el 
acervo cultural y literario de 
nuestro estado y del país, a 
través de sus creaciones:
• Felipe Espinosa Gallardo 
“TANAKA”:
Por su gran trayectoria y 
legado durante generaciones 
de percusionistas en México, 
enorgulleciendo a Nayarit y a 
nuestra patria. 
• José Armando Alanís Pulido:
Creador de Acción Poética, 
por su amplio camino lleno 
de conocimientos en el arte 
callejero que nos hace soñar 
despiertos. 

• Eduardo Estala Rojas:
Por su destacada labor como 
embajador cultural multiplicador 
de lo mejor que tiene México. 
Sus raíces culturales y sus 
culturas madre, que nos dan 
identidad, pertenencia y sentido 
a nuestros orígenes. 
• Queta Nava Gómez:
Por la profundidad de su 
escritura que describe las 
raíces ancestrales de la 
cultura nayarita; tradiciones 
y costumbres que dignifican 
a nuestros pueblos indígenas 
con su poesía que es un rito al 
retorno de lo que le habita. 
• Karla Galván Acosta, “Amérika 
Moreschi”:
Por sus creaciones escénicas, 
sus obras teatrales y su 
especial vocación para vincular 
sus proyectos a la educación 
por la paz. Gestora cultural, 
generadora y constructora 
audiovisual y cinematográfica. 
Se contó con la destacada 
participación musical de 
MaryLo y Eddy Nuño a quienes 
al igual que a la poeta Zulma 

Montero y al profesor José 
Joel Hernández, se les otorgó 
un reconocimiento por su 
importante aportación al arte, 
la música y la literatura. 
Presentes estuvieron la Directora 
del Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes de Nayarit 
(CECAN), Gloria Pérez; Titular 
del Fondo de Cultura Económica, 
Mtro. Roberto Rico; Diputado 
Francisco Piña; Reina del 
Festival Cultural 2022, la Srita. 
Fernanda Martínez Tortolero; 
promotor de este evento y 
director de Casa de la Cultura Alí 
Chumacero, Cristian Mendoza 
Reyes, así como funcionarios 
de las diferentes dependencias 
municipales, familiares y amigos 
de los ilustres honrados en esta 
ceremonia.
En su mensaje, Manuel Salcedo 
felicitó a los ganadores del 
Premio Nacional Medalla 
al Mérito en Artes, Cultura 
y Literatura año 2023 “Alí 
Chumacero”, reconociendo su 
amplia trayectoria desde cada 
una de sus trincheras, resaltando 
a su vez, su interés por apoyar 
e incentivar la educación y la 
cultura en nuestra entidad; 
principalmente de las nuevas 
generaciones y los nuevos 
talentos locales, que con su 
entusiasmo y dedicación, ponen 
en alto el nombre de Acaponeta. 
Finalmente se honró la memoria 
de dos grandes literatos 
acaponetenses, Alí Chumacero 
Lora y Héctor Gamboa Quintero, 
amigos entrañables que 
decidieron emprender el viaje 
definitivo juntos falleciendo el 
mismo día; 22 de octubre de 
2010.
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El Alcalde Eduardo Lugo dio el 
banderazo para rehabilitación 

de la calle Corona 
*Dicha obra tendrá un costo superior a un millón y 

medio de pesos, con recursos 100% municipal.
 Por: Martín García Bañuelos.

 
Santiago, Ixcuintla; Nayarit.-Tal y como se 
comprometió hace algunas semanas con 
los colonos de Los Pinos, hoy por la tarde, 
el alcalde, profesor Eduardo Lugo López, 
junto con los vecinos de esta colonia y de 
representantes del H. Cabildo, dieron el 
banderazo de obra, para la rehabilitación 
de la calle Corona.
En éstos trabajos de donde se realizará 
trazo y nivelación de esta calle, para 
colocar 1851 m2 de empedrado simple 
con base de arena, se colocarán 516 m2 
de banquetas y guarniciones, también se 
construirán dentellones de protección para 
el empedrado, 219 ml. de pintura para las 
guarniciones y se colocarán 7 luminarias 
led a lo largo de las calles.
Esta tan anhelada obra, se estará realizando 
con un monto de $ 1, 818, 601.50 pesos, con 
recursos 100% municipal, la característica 
de esta administración municipal, es llevar 
justicia social a las comunidades y colonias 

que necesitan este tipo de obras prioritarias 
que benefician a cientos de ciudadanos.
El alcalde señaló al decir, que en este tramo 
ya había el compromiso de una reparación 
mejor planeada, ya que por esta zona se 
contruira el hospital IMSS Bienestar por 
parte del gobierno estatal, entre otras 
importante obras y acciones tan necesarias 
en este municipio.
Asímismo, expresó, “gracias a Dios no 
tengo ningún familiar o pariente cercano a 
este lugar para que me diga cómo quiere 
la reparación de su calle o lugar, aquí no, 
nosotros venimos a trabajar por toda la 
comunidad y no con un amigo, familiar o 
influyente”.
Por último, el Edil dijo: “agradezco mucho 
el apoyo del H. Cabildo, que siempre 
me han apoyado en tomar las mejores 
decisiones en favor de los santiaguenses, 
aún nos queda un año y en el transcurso 
de él haremos todo lo que esté al alcance 
de este Gobierno Transformador para 
servir a mi pueblo”.

Como Rey Mago anda el 
Pipiripau, prometiendo los 

bueyes y la carreta en Santiago  
José María Castañeda 

El que trae su maquinaria de colaboradores 
bien aceitada es el diputado por el V Distrito 
Sergio González García, quien ahora bajo las 
siglas de MORENA o cuando menos haciendo 
creer que trae la bendición del partido en el 
poder, busca de nueva cuenta ser candidato 
a presidente municipal   
Por lo pronto el Pipiripau, como es 
ampliamente conocido en su poblado de 
nacimiento Toro Mocho, aunque  radica 
desde hace por lo menos 10 años en la Riviera 
nayarita Bahía de Banderas,  donde tiene 
un próspero negocio de venta de mariscos, 
cosa que hace creer que tiene dos domicilios 
diferentes en su credencial de elector, al 
igual que el ex presidente municipal de Tepic 
Francisco Castellón Fonseca, que siendo 
presidente  municipal por Tepic, en el proceso 
pasado solicitó licencia al cargo  para venirse 
a participar como aspirante a diputado por 
el V distrito, elección que Castellón Fonseca 
perdió precisamente con el Pipiripau, pero 
volviendo al tema   Sergio González García, 

ayer se vistió de Papá Noel, ya que en Villa 
Juárez regaló 3 mil pesos para una festividad 
religiosa.
Luego se vino a la cabecera municipal 
donde en un acto de  generosidad extrema  
de nueva cuenta echó mano a su billetera 
para sacar dinero para la compra de un aire 
acondicionado, para que los alumnos de  una 
escuela primaria no sufrieran los embates de 
la calor, y ayer cuando hacíamos un recorrido 
por la colonia Nuevo México, que es donde 
González  García  tiene su domicilio había un 
alegre convivio con permisionarios de taxis 
adheridos a la CTM, por  todo lo anterior 
nos atrevemos a decir que  el Pipiripau, al 
igual que la canción del hijo desobediente,  
anda echando mano no precisamente a su 
fierro, pero si a su cartera para  ganar votos, 
y es que por lo menos más de 3 décadas 
prometiendo lo bueyes y la carreta  en 
campañas políticas pasadas lo respaldan,  
nada más que no vaya a Villa Hidalgo porque 
le van a recordar el camión recolector que les 
prometió en campaña a diputado, que jamás  
les cumplió, es que así se las gasta Sergio.

Encabezan Navarro 
Quintero y Gutiérrez Müller, 

Fandango por la Lectura
Participa Nayarit, en la estrategia nacional de lectura

Bahía de Banderas, Nayarit.- El gobernador del 
estado, Miguel Ángel Navarro Quintero y la 
doctora Beatriz Gutiérrez Müller, encabezaron 
el evento denominado, “Fandango por la 
Lectura”, el cual se desarrolló en el Pueblo 
Mágico de Sayulita, en un ambiente de magia, 
color, alegría y lectura.
Este evento es parte de la estrategia nacional 
de lectura y en esta ocasión tuvo como país 
invitado a Haití. En el desarrollo del acto, el 
ejecutivo estatal agradeció a Gutiérrez Müller 
que Nayarit haya sido elegido para formar 
parte de esta importante actividad.
“Yo quisiera por su conducto, agradecerle al 
gobierno de la República programas como 
la “Escuela es Nuestra”, los cuales, nos han 
ayudado en muchísimo a dignificar nuestras 
escuelas, pero también nosotros hemos 
hecho lo propio, tratando a la par de dignificar 
también con recursos que hemos recaudado 
nuestras escuelas y llevar tecnología no como 
un propósito dirruptivo de una cultura, sino de 
agilización para penetrar en la lectura, al igual 
que a mi, por lo que usted mencionaba, mucho 
tiempo antes que usted, me tocó también 
tener un profesor en la secundaria que nos 
introdujo, el primer libro que a mí me tocó, es 
orientado por los sueños que nunca debemos 
de perder, penetrar en el libro de Don Quijote 
de la Mancha, un libro profundo que nunca 
deben perder las niñas y los niños”.
El mandatario nayarita, participó con la lectura 
del poema, “No olvides”, de Pedro Muñiz López, 
mientras que Gutiérrez Müller, lo hizo con un 
texto de Rosa Navarro, publicado en el año de 

1880, denominado, La Ilustración de La Mujer 
y que describe, cómo se concebía a la mujer en 
esos tiempos.
También se contó con la presencia y 
participación de funcionarias federales en 
diversas lecturas, además de la presentación 
del Ballet Nuevo Nayarit y Son de Tarima, así 
como de alumnas y alumnos de diferentes 
escuelas y de diferentes autoridades tanto 
locales, estatales y representantes de la 
iniciativa privada.
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Marcelo Ebrard Casaubón, kaput

Momento Político 

De trascendencia la 
comparecencia de 

funcionarios ante el 
Congreso del Estado 

El partido político Movimiento 
Ciudadano (MC), por medio de su 
dueño, Dante Delgado Ranauro, le 
abrió una puerta al excanciller Marcelo 
Ebrard Casaubón, con la posibilidad de 
que llegue a la candidatura presidencial 
por este partido, ahora que al parecer 
el Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) ya le dio palo a 
Ebrard definitivamente, pese a la lucha 
que promovió el excanciller.
Según varios analistas políticos, lo 
dicho por Dante Delgado, pareciera 
más bien una ofensa o una burla 
para Ebrard Casaubón, al decir que el 
gobernador del estado de Nuevo León, 
Samuel García es una opción interna 
y Marcelo una externa, como si nada 
más le hubiese dorado la píldora al 
también conocido como (el carnal 
Marcelo). Sin embargo, ahora habrá 
que ver la decisión que tome el propio 
Marcelo, debido a que constantemente 
decía que no se iría de Morena ni sería 
candidato independiente; tal vez 
por la esperanza de que el tribunal 
electoral le diera la razón y se llegara 
a otra ronda interna de Morena para la 
selección del coordinador de la cuarta 
transformación.
El problema es que Marcelo Ebrard 
ya no las tiene todas consigo o más 
bien, jamás las tuvo para llegar a ser 
el coordinador de Morena y, menos 
con el berrinche y encaprichada que 
se dio al no ser el ungido de acuerdo 
a las encuestas de Morena en donde 
salió favorecida la doctora Claudia 
Sheinbaum.
Aunque existe la posibilidad de que 
Marcelo sigua teniendo seguidores, lo 
más probable es que quienes aún lo 
siguen lo estén haciendo con alguna 
intención de interés y no porque 
estén convencidos de que llegará a 
algo o a alguna determinación legal 
que desplace a la señora Sheinbaum; 
aunque esto ya suena más a un sueño 
guajiro para don Marcelo.
Pero como hoy en día la situación 
política en el país ha dado muestras 
incongruentes en lo que es 
precisamente la política en sí, todo 
podría suceder y que Ebrard Casaubón 
pudiera salir con alguna sorpresa o que 
tenga un as bajo la manga; porque a la 
mejor a algo se está ateniendo y por 
lo mismo no ha perdido la esperanza y 
más, a sabiendas de que ya es su último 
tren político para seguir mamando del 
presupuesto en puestos de altura, de 
la política mayor, de altos vuelos y no 
uno más del montón.
Sin embargo, lo mejor sería que 

Marcelo Ebrard fuera el abanderado de 
MC para la Presidencia de la República, 
para que se dé cuenta por sí mismo de 
que no cuenta con el potencial para 
llegar a la grande, que no es lo que 
piensa de sí mismo ni lo que le dicen 
sus aún aduladores, porque de que los 
hay, los hay y, obviamente que quienes 
le siguen dando cuerda a Marcelo de 
que sí se puede, de que quién dujo que 
no se puede, que es el non plus ultra y 
de que nadie como él para tomar las 
riendas de la Nación mexicana, tal vez 
lo estén haciendo con algún fin avieso 
con la esperanza de que si Marcelo no 
llega a nada, de todos modos algunos 
de esos aduladores tal vez logren algo, 
lo que caiga.
Pero como sea, MC no tiene ningún 
futuro con ninguno de sus candidatos 
que presente, porque si bien las 
comparaciones son odiosas, a MC le 
podría ir todavía mejor con Marcelo 
Ebrard que con Samuel García, ya que 
si bien García ganó la gubernatura 
de Nuevo León fue de pura chiripa y 
no por ser un gran político, su mismo 
actuar ahora ya como gobernador lo 
dice todo y, tal y como dicen varios 
analistas: si no ha podido gobernar su 
propia entidad, qué se podría esperar 
en el hipotético caso de que llegara a 
presidente del país.
A nivel nacional Marcelo Ebrard 
perdió muchos simpatizantes debido 
a su comportamiento caprichoso 
y de niño malcriado al no resultar 
triunfador en la encuesta interna de 
Morena, por su berrinche y pataleo 
al no reconocer el triunfo de Claudia 
Sheinbaum, al impugnar de tal manera 
como si en verdad se haya sentido 
como el ungido por los dioses y la 
alineación de planetas a su favor, 
como si mereciera por derecho a ser 
el próximo presidente de México; pero 
la realidad lo ha bajado de su nube, 
un bajón que aún él no ve, no siente 
o no reconoce abiertamente o tal vez 
seguirá pensando que ha sido una 
injusticia lo que le ha sucedido con las 
fuerzas vivas de la política.
Marcelo Ebrard como secretario de 
Relaciones Exteriores dio muchas 
muestras de ser un diplomático de 
altura debido a su buen desempeño 
como tal al salir avante en varios 
conflictos serios de política exterior, 
salvando varios escollos para la 
administración encabezada por el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador; sin embargo, con su berrinche 
y pataleo demostró falta de madurez.
Sea pues. Vale.

De gran trascendencia 
se puede considerar la 
comparecencia de los 
funcionarios del gobierno 
del estado, ante el congreso, 
sobre sus actividades a 
desarrollar en beneficio de 
los nayaritas y crecimiento 
en el mejoramiento de la 
entidad y sobre el particular, 
informo la Presidenta Alba 
Cristal Espinoza Peña que el 
24 de octubre el eje ejecutor 
fue el Desarrollo Regional 
Sostenible para el Bienestar. 
Los que comparecieron 
fueron: La secretaria de 
infraestructura, cuyo titular 
es Gerardo Estrada Escobar; 
La secretaria de desarrollo 
sustentable, con el titular 
MC. Cesar Octavio Lara 
Fonseca. El otro eje ejecutor 
es disminuir la Pobreza y la 
Desigualdad; Comparecerá 
la secretaria de salud, con 
su titular, el doctor José 
Francisco Munguia Pérez. A 
otro tema.. El gobernador 
del estado, doctor Miguel 
Ángel Navarro Quintero, 
asistió a un interesante 
evento que tuvo lugar en la 
plaza principal de Sayulita, 
municipio de Bahía de 
Banderas, denominado 
“Fandango por la Música” 
dentro del marco de 
la estrategia nacional 
de lectura, impulsado 

por el Presidente de 
México, Andrés Manuel 
López Obrador. Ahí se 
destacó la presencia de la 
doctora Beatriz Gutiérrez 
Müeller, quien destacó 
la importancia de la 
lectura e hizo referencia 
de cuando empezó a 
leer. La participación de 
destacados escritores 
le dieron relevancia al 
fandango. Por su parte, 
Navarro Quintero recordó 
cuando en la secundaria 
leyó el Quijote de la Mancha, 
un libro extraordinario 
con un protagonista 
orientado por su sueño, 
por sus convicciones, por 
un espíritu que puede 
transitar con el orgullo 
de sí mismo y el ánimo 
de emprender altura. La 
Presidenta municipal, 
Geraldine Ponce, supervisó 
la obra de rehabilitación 
y equipamiento de pozo 
profundo “Reforma 1” que 
ya va al 90% y beneficiará 
dentro de breve a las 
colonias Paraíso, Conchas, 
Valle Verde, Valle de 
la Cruz, Ampliación 
Paraíso, Los Tulipanes, 
Valle de Zaragoza y 
Fraccionamiento Villas del 
Paraíso. Hasta la próxima. 
Brígido Ramírez Guillén. 
Decano del periodismo

Hermano del Regidor Alan Aldana, 
vendía cerveza sin permiso del 

Comité de Acción Ciudadana  
José María Castañeda 

Luego de las acusaciones 
que por corrupción hiciera el 
regidor Perredista Alan Aldana 
en contra del departamento 
de fiscales, de manera 
concreta en contra del jefe 
de la oficina Guadalupe 
Manzano, el día de ayer al 
encontrarnos al funcionario 
aludido le preguntamos qué 
era lo que sucedía en su 
departamento y si era verdad 
las acusaciones que el regidor 
vertió en su contra, dijo que 
nada era cierto.
Lo que en verdad sucedió 
dijo Lupe  Manzano, es que 
el pasado fin de semana  
aprovechando que en el 
poblado de Valle Lerma, 
se festejaban las fiestas 
patronales del lugar un 
hermano se puso a vender 
cerveza al público sin contar 

con el permiso respectivo, 
cosa que molestó a quienes 
integran el Comité de 
Acción Ciudadana, por lo 
que se actuó de  acuerdo 
al reglamento, cosa que 
molestó al regidor, quien 
telefónicamente me 
contactó, por lo que al 
llamarlos a cuentas estos 
manifestaron que  solo 
cumplían con su deber tras 
la inconformidad manifiesta 
de los integrantes del CAC 
de Yago, y al notificarle 
lo anterior al regidor este 
dijo que el permiso para 
que su hermano vendiera 
cerveza se lo había dado el 
presidente municipal, cosa 
que el alcalde desmintió.
Todavía el director del 
departamento de fiscales dijo 
que iba a hablar con Aldana, 
para que le hablara de los 
actos de corrupción y que yo 

no he detectado, ya que dijo 
no he detectado dobles folios 
como en anteriores gobiernos 
se hacía, El problema de la 
venta de cerveza que sin 
consentimiento del Comité 
de Acción Ciudadana de Valle 
Lerma, su hermano hacía, 
cuando Alan Aldana, me dijo 
que era con consentimiento 
del presidente Eduardo Lugo, 
todavía le dije si el jefe  te 
autorizó la venta de cerveza  
está bien,  pero al no existir 
tal permiso por parte de la 
autoridad municipal, queda 
claro que lo hecho por el 
regidor, no fue sino un claro 
acto de abuso de autoridad en 
contra de su misma gente, es 
decir la gente de Valle Lerma, 
pero lo tendrá que aclarar el 
propio regidor Alan Aldana, 
explicó Guadalupe Manzano, 
jefe del departamento de 
fiscales del municipio.

Presidente de la ganadera local de 
Santiago, nada hace por sus representados 

José María Castañeda 

La Asociación Ganadera Local no 
nos sirve para nada, dijeron para 
el reportero de Gente y Poder 
ganaderos de la región, luego 
de escuchar la denuncia pública 
que hiciera el ex presidente de 
la asociación ganadera, Pedro el 
“Perico” Anguiano Ceceña, quien 
en entrevista para un noticiero 
local manifestó su inconformidad 
porque los ganaderos no podían 
vender ni siquiera un becerro que 
les permitiera sufragar los gastos 
más elementales de su familia.
Los ganaderos entrevistados que 
pidieron la omisión de sus nombres 
para acceder a la entrevista, 
dijeron que el presidente de la 
ganadera local, un personaje que 
dijeron es originario del poblado 
del Quemado, no hace nada para 

darle solución a  la demanda de sus 
representados, es más añadieron, 
ni siguiera hace acto de presencia 
a las oficinas que la ganadera tiene 
en la Avenida Amado Nervo, antes  
la asociación tenía un centro de 
acopio  de compra de ganado 

en terrenos de Puerta Azul, por 
el ramal carretero que conduce 
al crucero de Santiago, con la 
carretera internacional número 15 
México Nogales, donde aseguran 
que los compradores del ganado 
vacuno eran compradores de 
Su- Karne, ahí  los ganaderos 
teníamos oportunidad  de vender 
la becerrada en cualquier mes 
de año claro que como cualquier 
empresa  ponían topes de peso 
para comprar becerros.
Sin embargo explicaron los 
ganaderos inconformes, tal 
parece que es el mismo gobierno 
del estado es el que se opone a 
que vendamos, arrastrándonos 
con esa arbitraria medida a la 
hambruna y a carecer de dinero 
para la compra de artículos 
escolares, comida para surtir la 
despensa y hasta para efectuar 

compras elementales como son la 
adquisición de calzado, uniformes 
escolares, entre otras cosas. 
De que nos sirve que el gobernador 
del estado y el presidente municipal 
aporten  recursos para adquirir 
ganado de alto registro, en aras 
de mejorar la genética animal que 
de manera posterior sobre todo el 
Día del Ganadero son rifados en el 
perímetro de nuestra tradicional 
feria de primavera, por nuestra 
parte hicimos el compromiso de 
acudir a la próxima rueda de prensa 
que haga el señor Gobernador 
MANQ, para en la primera 
oportunidad hacerle la pregunta 
del porque no se le  permite a los 
ganaderos vender  aún que fuera su 
becerrada para sufragar los gastos 
más elementales que permitan la 
sobrevivencia de su  familia, por lo 
que quedamos pendientes.
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Toño Echevarría solo respeta el 
dinero, los candidatos no le importan    

*Hace 40 años lo dijo Emilio M. González  
José María Castañeda 

Para muchos causó 
extrañeza que el ex 
gobernador del estado, el 
millonario Antonio Echevarría 
Domínguez, se inclinara a 
favor de la candidatura a 
presidenta de la república de 
Xóchitl Gálvez,  señalando 
con esto a varios medios 
escritos y electrónicos de 
la capital del estado, que el 
propietario de la empresa de 
Cola, estaba traicionando a 
la abanderada de Morena, 
Claudia  Sheinbaun. 
Lo anterior para el reportero 
no es ninguna novedad, 
ya que Don Toño, siendo 
gobernador del estado llegó 
a decir en medios escritos, 
quien decía que apostaba 
pesos contra tostones, que 

le iba a equis candidato 
y un reportero aceptó la 
apuesta, por cierto todo 
verbal reclamando después 
el pago, respondiendo el 
hombre más rico de la 
entidad que si se “cagaba 
en la constitución lo mismo 
hacía con su palabra”. Fueron 
palabras textuales que 
recogió en su momento los 
periódicos estatales como el 
Express y posteriormente el 
Realidades.
Toño Echevarría, lo ha dicho 
que él no cree más que en 
el dinero, situación que le 
creemos, luego que lo mismo 
llegó a decir su compadre 
Don Emilio M González,  
hace más de 40 años en 
una ocasión en la que me 
tocó en suerte entrevistarlo 
cuando yo iniciaba en el 

periodismo, laborando para 
la desaparecida Voz de 
Santiago, y dijo a pregunta 
del entonces novel reportero,  
Don Emilio, apoyará algún 
día la campaña de Antonio 
Echevarría si este deseara 
incursionar  en política, en 
ese momento don Emilio 
dejó el vaso donde ingería su 
tradicional solera de Bacardi, 
y mirándome a los ojos me 
dijo ”Güero  mi Compadre 
Toño es el primer capital del 
estado, si lo hago gobernador 
se vuelve loco, ya que al único 
que respeta es al dinero, por 
todo lo anterior el que diga la 
prensa estatal que Don Toño 
traicionó a la Sheibaunm 
para apoyar a la Xóchitl, no 
nos extraña ya que hace 
más de 4 décadas lo había 
advertido Don Emilio.   

La obra social es justicia para Santiago: Eduardo Lugo 
José María Castañeda 

La mañana de este lunes, fue de bastante 
actividad para el presidente municipal, 
Profesor Eduardo Lugo López, quien 
con la tarea a cuestas de recuperar su 
palabra empeñada con sus representados, 
estuvo en la región de las Haciendas 
donde haciéndose acompañar por la casi 
totalidad de los vecinos del poblado de la 
Higuerita, dio el banderazo de arranque de 
una obra cuyo costo abarcará la suma de 
dos millones ciento setenta y ocho mil 632 
pesos.
Mismos que se aplicarán en la construcción 
de 11,323 M2 de concreto ahogado, en 
el acceso a este poblado se construirá 
además 730 m”2 de untas de concreto  
ahogado del vado a la base de empedrado 
con un lavadero de concreto y 240 metros 
de dentellones, el Profe Lugo como es 
conocido entre los Santiaguenses, dijo 
además que la inversión total es cien por 
ciento municipal misma que asciende a 
la suma de 2 millones 178 mil 632 pesos  
con 75 centavos, el presidente de los 
Santiaguenses visiblemente emocionado 
expresó que el gasto en la realización de 

estas obras de beneficio social, no son más 
que obras que llevan un poco de justicia 
social para nuestros pueblos.
Por todo lo anterior, no nos queda la menor 
duda que el cinto estará  bastante ancho 
para todo aquel que aspire a suceder en 
el cargo al profesor Eduardo Lugo,  quien 
además de la obra social  que anteriores 
alcaldes ya le adeudaban al pueblo, ha 
puesto en su lugar un  sistema burocrático 
caduco y corrompido, donde como en los  
tiempos del régimen de Fidel 
Velázquez Sánchez, se llega a 
los máximos extremos con tal 
de lograr las prebendas como se 
hacía en anteriores gobiernos, 
donde la burocracia era punta 
de lanza para boicotear 
administraciones que como fue 
el caso del gobierno de Eduardo 
Valenzuela Alba, el popular 
Gordo Valenzuela  no vacilaron 
hasta lograr el desafuero del 
popular Gordo Valenzuela.
Esas viejas prácticas las 
pusieron en marcha aquí en 
Santiago, donde de manera 
inexplicable el pasado fin de 

semana amanecieron la casi totalidad de 
los camiones de aseo público, amanecieron 
con fallas mecánicas incluyendo un camión 
nuevo de agencia que el gobernador donó 
para Villa Hidalgo, y que no tenía ni tres 
meses dando el servicio de recolección de 
basura en el poblado allende al río,  Eduardo 
Lugo dijeron los hacendemos la mañana de 
ayer es una persona noble que no se dobla 
por eso lo queremos otros 3 años más 
expresaron.
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